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Завершая  в  этом  номере  родную  для  журнала  рубрику  «Тема  года»,  пу-
бликуем  фото  Дербента  –  дагестанской  туристической  жемчужины  с  его  
крепостью  «Нарын-Кала».  Дербент  присутствует  в  этом  выпуске  журнала  и  
на  страницах  10-16.  А  на  второй  странице  обложки  –  фото  других  наших 
достопримечательностей.  Ждем  гостей  и  в  наступающем  Новом  году!
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 КолонКа редаКтора 

не удивляйтесь вопросу в заголовке. он зако-
номерен. эти два слова фигурируют повсюду, но 
насколько и везде ли они искренни? и отдают ли 
себе отчет люди, какую ответственность эти два 
слова на них возлагают? увы, думаю, не всегда. 
Хотя мы, дагестанцы, одним из своих главных 
позитивных качеств считаем гостеприимство. и 
утверждаем это при каждом удобном случае. а 
на деле?

в этом номере журнал завершает публикацию 
материалов рубрики «тема года». ее постоянный 
автор татяна Христова, доцент кафедры туризма 
из экономического университета болгарского 
города варна, по ее учебникам усваивают науку 
гостеприимства и туризма студенты болгарских 
вузов. однажды она высказала очевидную, каза-
лось бы, мысль, которой, однако, люди на своих 
рабочих местах не всегда руководствуются. са-
мое сильное впечатление на человека, приехав-
шего в незнакомую страну, город, входящего 
в чужой дом, сказала она, производит первое 
– при знакомстве и последнее – при прощании. 
Да, гостей своего дома мы встречаем с улыбкой, 
радушно и провожаем так же. а гостей города, 
республики? тоже стараемся. кто их сам пригла-
сил, то уж, конечно, тут вопросов нет. а вот те, не-
знакомые гостям, кто первыми их встречает на 
вокзалах, в аэропортах? вот тут вопросы есть.

приведу факты, которым сам был свидетелем, 
и те, очевидцам которых безоговорочно дове-
ряю. приезжает в республику иностранный гость. 
пригласившие его встречают прекрасно, он всем 
доволен: новыми знакомыми, бытовым устрой-
ством, решением своих деловых задач, а на мело-
чи быта, который у нас пока не совсем на нужном 
уровне, огрехи в пунктуальности он старается 
не обращать внимания. все мелочи извиняет ра-
душие хозяев. но гость встречается не только с 
теми, к кому он приехал. он общается с нашими 
земляками в магазинах, ресторанах, гостиницах, 

на вокзалах, в аэропорту. с людьми разными не 
только по характеру, но и по уровню культуры. и 
хотя везде и всех встречают два слова «Добро по-
жаловать», не всегда они соответствуют истине. 
мы, свои, местные, к этому привыкли: что ж, не со-
ответствует человек своей профессии – продавца 
в магазине, администратора в гостинице, кассира 
в аэропорту или на вокзале. его еще не научили 
этому и не потребовали исполнять. но человек из 
цивилизованного мира привык, что специалист 
должен соответствовать своему рабочему месту. 
и представьте такую картину. 

приехал гость. его встретили, устроили, он 
успешно провел все деловые встречи, ему все 
показали и рассказали, надарили сувениров… 
короче – все прекрасно. а на вокзале или в аэ-
ропорту с ним разговаривают, едва разжимая 
губы, с хмурым, неприветливым, чуть ли не 
злым, лицом. от него вдруг чего-то требуют, не-
вразумительно объясняя или совсем не объяс-
няя. и он вдруг становится для нашего земляка 
или землячки – по ту сторону стола, прилавка, 
стойки – обузой, вроде даже неприятным для 
них, невесть откуда взявшимся человеком. и все 
радужное, восхитительное впечатление от про-
веденной в Дагестане недели этим перечеркива-
ется. вместо светлого ощущения – возникает не-
что черствое, обидное, мрачное. вот так добрые 
чувства десятков дагестанцев, проявленных к 
гостю, в течение одной минуты могут быть зама-
раны непрофессионализмом одного, который 
не соответствует своему служебному статусу. а 
если гость в аэропорту прибытия найдет свой 
чемодан с оторванной ручкой и жутко потрепан-
ным, то вообще…

а мы хотим развивать туризм, зарабатывать 
на нем весьма приличные деньги…

так что? будем воспитывать друг друга? 

Далгат АХМЕДХАНОВ

Добро пожаловать?
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история создания удивитель-
ных террас в дагестанских 
горах уходит в глубь веков. 
предки горцев одолевали с 

помощью кирки, лопаты, лома и кувал-
ды каменистые пласты, носили на себе 
почву, создавали оросительную систему 
– каналы, арыки, укрепляли каменной 
кладкой откосы. камни эти сложены так, 
словно горцы хотели показать потомкам, 
как это трудно, но и как это нужно созда-
вать на скалах угодья для получения уро-
жая.

садоводство в нагорном Дагестане 
поначалу развивалось в речных долинах, 
затем продвинулось выше – на горные 
склоны. возникла проблема подбора по-
род и сортов плодовых культур, принося-
щих более высокие доходы. такой культу-
рой в горной зоне являются косточковые. 
а среди них особыми вкусовыми каче-
ствами отличаются абрикосы и персики. 
они и теперь являются ценным сырьем 
для консервной промышленности, в том 
числе и для производства на экспорт. 
горно-долинная зона нашей республики 
– единственный, можно сказать, в россии 
район, где абрикосы плодоносят каждый 
год и дают высокий урожай, тогда как на 
равнине даже в Дагестане получают толь-
ко 2-3 хороших урожая в 10 лет.

народная селекция в нагорном Даге-
стане дали такие прекрасные сорта абри-
коса, как «шиндахлан», «муса», «хеко-
барш», «хонобах», культивируемые ныне 
«табарза», «шалах» и такие сорта перси-
ка, как «хаскиль», «хадуссамат желтый», 
«хадуссамат ранний», многие сорта ябло-
ни и груши, других плодовых культур. в 
доперестроечное время садоводству и 
виноградарству в Дагестане отводилась 
огромная роль. в горных районах вырос-
ли энтузиасты-садоводы, которые доби-

вались высоких показателей. в нынешних 
условиях, когда почти все сады розданы 
индивидуальным хозяйствам, они могут 
быть еще более превосходными. каза-
лось, новые хозяева будут заинтересо-
ваны в обновлении насаждений, лучшем 
уходе за ними, в повышении урожаев, 
освоении пустующих склонов. но этого 
не происходит. есть, правда, одно ред-
кое и обнадеживающее исключение, по-
дающее пример другим. жители селения 
гергебиль все старые сады реконструи-
ровали и сажают новые, со знанием дела 
ухаживают за ними, получают высокие 
урожаи и приличные доходы. осваива-
ют и новые горные склоны, ремонтируют 
оросительные каналы. Хотя многие вла-
дельцы садов занимаются лишь сбором 
урожая со старых, но еще плодоносящих 
деревьев, а уходом за ними – обрезкой, 
внесением удобрений, обработкой меж-
дурядий, своевременным поливом – себя 
не утруждают. в чем дело? может, то, что 
было выгодно когда-то, сегодня стало об-
ременительным? 

вовсе нет. садоводство – очень эф-
фективный сектор аграрной экономики. 
не уделять внимание такой перспектив-
ной для республики отрасли, как горно-
долинное садоводство, – непроститель-
ная ошибка, которую с трудом придется 
исправлять будущим поколениям. слу-
чается даже, что иногда плодовые дере-
вья вырубают на дрова для отопления. в 
послании президента рД народному со-
бранию сказано, что «следует провести 
инвентаризацию земель сельскохозяй-
ственного назначения. неэффективно ис-
пользуемые земельные участки изымать 
в установленном порядке. земля… долж-
на работать, кормить людей, приносить 
доходы». но сегодня импортные яблоки 
уже вытеснили с рынка дагестанские. и 

магомед яХьяев

Горцы сделают это…
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это при наличии у нас таких природных 
условий, которых нет ни в одной стране, 
поставляющей нам свою плодоовощную 
продукцию. и при этом все мы понима-
ем, что ахтынские яблоки лучше, чем 
польские, иранские, турецкие и из дру-
гих мест, – которые продаются на наших 
рынках и в магазинах. 

создание оросительных каналов, тре-
бующее пробивания скал на огромной 
высоте и на километровые расстояния, 
было в прежние времена адским тру-
дом. заброшенные арыки можно ныне 
видеть в горах почти повсеместно. каких 
неимоверных усилий, к примеру, хад-
жалмахинцам в левашинском районе, 
стоило вручную провести оросительный 
канал по скале, висящей над рекой кара-
койсу! сегодня он вышел из строя. но 
ведь сегодня у нас есть технические воз-
можности, которых раньше горцы были 
лишены. гидротехнические сооружения, 
линии электропередач, водонасосные 
станции, каналы, водохранилища сегод-
ня из былой неосуществимой мечты ста-
ли реальностью. разумеется, такое стро-
ительство связано со значительными 
капитальными вложениями. но в связи 
со строительством гидроэлектростанций 
на реках аварское и андийское койсу, 
созданием крупных плотин с огромными 
запасами воды решение задач упроща-
ется. увы, новые возможности пока не 
используются. в прежние годы заводы 
горных районов в среднем в год пере-
рабатывали более 50 тысяч тонн одних 
только абрикосов, а вместе с другими 
фруктами – до 110 тысяч тонн плодов в 
год. ныне эти фруктово-консервные за-
воды практически не функционируют, их 
необходимо возродить.

создание перерабатывающих пред-
приятий там, где выращиваются плоды, 
значительно повысило бы заинтересо-
ванность садоводов в расширении про-
изводства. сегодня же частные предприя-
тия диктуют производителям кабальные 
условия, устанавливая низкие закупоч-
ные цены. к примеру, абрикосы закупают 
по цене 4-6 рублей за килограмм, тогда 
как на рынках они стоят в 8-10 раз доро-
же. естественно, у садоводов нет возмож-

ности самим реализовывать в городах 
продукцию своих садовых участков. их 
«выручают» перекупщики, приобретая 
плоды их труда, считай, за бесценок. Дру-
гого выхода у селян нет. поэтому необхо-
димо создание торговых кооперативов, 
занимающихся сбытом. 

плачевное состояние террасных са-
дов, разрушение классических террас 
вызывает особое беспокойство. потомки 
не простят нас, ныне живущих, обязан-
ных их восстанавливать. кто ездит в гор-
ные районы через буйнакск по аракан-
ской дороге, к примеру, не мог не видеть, 
в каком состоянии находятся террасы на 
южном склоне горы ниже селения ара-
кани, что в унцукульском районе. вышли 
из строя оросительные каналы, сады не 
омолаживали и не обновляли, за ними 
нет должного ухода. непонятно, откуда 
взялась практика учета площадей под 
садами по количеству деревьев. если на 
гектаре вместо 300 деревьев осталось 
только 100, это ведь не значит, что пло-
щадь под садами сократилась в три раза! 
нельзя таким образом обманывать са-
мих себя! 

еще в апреле 2006 года я направил во 
властные органы республики подроб-
ную информацию с конкретными пред-
ложениями. неоднократно выступал и в 
печати, и на заседаниях совета старей-
шин, однако действенного реагирова-
ния не последовало. а садоводство тем 
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временем приходило в упадок. поэтому 
республиканская целевая программа 
«развитие садоводства в республике 
Дагестан на 2011-2016 годы» вызывает 
одна реакцию – наконец-то! 

абрикосовые сады в горных долинах 
могут служить не только одному поколе-
нию. между неблагополучным состояни-
ем отрасли и отсутствием рабочих мест 
для жителей горных аулов – прямая связь. 
нужны ли аргументы, чтобы доказывать, 
почему люди, особенно молодежь, уходят 
в поисках работы в города. а резервы для 
развития сельской экономики лежат на 
поверхности: обновлять заброшенные 
сады, осваивать новые площади путем 
террасирования горных склонов. освое-
ние горной целины потребует строитель-
ства дорог, мостов, оросительных систем, 
а новые заводы и хранилища плодов при-
несут с собой в сельскую местность эле-
менты городского быта. не может быть 
альтернативы натуральным продуктам, 
выращенным в горных долинах, этим бо-
гатством надо гордиться, его надо ценить. 
а чтобы побыстрее воспользоваться этим 
даром дагестанской природы, выскажу 
такое предложение. 

на мой взгляд, следует создать группы 
работников из грамотных и кровно заин-
тересованных в решении указанной про-
блемы специалистов, состоять такие бри-
гады должны из 3-4 человек для каждого 
района. их потребуется снабдить всем 
необходимым для успешной работы – 
прежде всего, нужной информацией. эти 
бригады должны тщательно обследовать 
– подвергнуть ревизии – до последнего 
клочка земли, занятой под садами, глубо-
ко разобраться в сегодняшнем состоянии 
отрасли и по составу плодовых пород и 
сортов. определить пригодность суще-
ствующих насаждений для дальнейшего 
использования, их плотность. и составить 
карту состояния садов в том или ином на-
селенном пункте. и после такого анализа 
подготовить предложения о дальнейших 
мероприятиях – коренной реконструк-
ции малопродуктивных, бессистемных 
насаждений, замене их более современ-
ными и высокоурожайными сортами, при 
этом новые сады, не будучи смешанны-

ми, должны быть системными. исходя из 
конкретных почвенных и других условий 
должны быть созданы отдельные масси-
вы абрикосовых, персиковых, черешне-
вых, сливовых, яблоневых, грушевых и 
других насаждений, а там, где имеются 
современные высокоурожайные, но из-
реженные сады, их надо уплотнить.

без освоения горных склонов и их 
террасирования не может быть и речи о 
дальнейшем расширении площадей под 
садами в горно-долинной зоне республи-
ки. на все осваиваемые участки земель 
необходимо составить карту с учетом 
состава почвы, ведь требования различ-
ных плодовых культур к почве, удобре-
ниям, влаге и другим условиям среды 
не совпадают. поэтому при размещении 
деревьев важно не допускать ошибок, 
иначе через несколько лет они дадут о 
себе знать, и исправить их потом будет 
трудно. целесообразно учитывать сроки 
созревания. высаживание раннеспелых 
и позднеспелых сортов абрикосов позво-
лит в течение шести месяцев – с мая по 
октябрь – равномерно получать урожай, 
что создаст условия для их полного сбора 
и переработки, рационального использо-
вания труда. надо будет позаботиться и о 
создании новых плодопитомников.

без помощи государства жители сел 
не осилят коренную реконструкцию 
старых садов и освоение новых горных 
склонов –  всего того, что для этого потре-
буется. в районах нужно будет составить 
программы мероприятий по каждому 
населенному пункту – в какие сроки и с 
какими затратами. было бы хорошо, если 
бы соответствующие руководители отчи-
тывались в расходовании средств перед 
народом на сходах, через средства мас-
совой информации. и это надо бы делать 
ежемесячно, ежеквартально и по завер-
шении программы.

Хотим мы того или нет, рано или позд-
но жители сел, расположенных в доли-
нах гор, будут вынуждены заниматься 
расширением площадей под садами, по-
вышением урожайности, увеличением 
производства плодов. и я верю, настанет 
время, когда горные долины превратят-
ся в цветущие сады.
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помните: на дворе – пере-
стройка, на полках магазинов 
– шаром покати. а телевизор 
издевается: смотрите, мол, 

как жители зарубежных стран покупают 
готовые блюда-полуфабрикаты. остается 
лишь на несколько минут закинуть их в ка-
стрюлю или поставить в микроволновку.

– Нам так никогда не жить, – вздыха-
ет пессимистически настроенный граж-
данин.

– нет, – не соглашается другой, – и мы 
будем жить так же. вот увидишь…

казалось, такие времена настали. сей-
час в каждом гастрономе глаза разбега-
ются от изобилия продуктов – заморо-
женные пельмени, вареники, блинчики, 
мясные и рыбные, картофельные и овощ-
ные полуфабрикаты… замороженные 
продукты питания – что это: отличная 
еда или обман покупателей? насколько и 
в чем они уступают свежим? полезны или 
вредны для здоровья?

в поисках ответа на 
эти и другие вопросы 
корреспондента жур-
нала консультирует 
проректор Дагсельхоз-
академии по научно-
и сс л е до в ате л ь с ко й 
работе, доктор сель-
с к о х о з я й с т в е н н ы х 
наук, профессор Мука-
ил Мукаилов.

– Мукаил Джабраилович, если кратко 
обрисовать ситуацию на рынке продук-
тов питания, то…

– … то получим не совсем радостную 
картину. обеспечение населения страны 
высококачественными продуктами пита-
ния растительного и животного происхо-
ждения стало серьезной проблемой. во 
многих регионах не хватает плодов, ягод 

и овощей, как в свежем, так и перерабо-
танном виде. по данным института пита-
ния рамн, в россии потребление плодов 
и ягод в расчете на одного человека со-
ставляет 30-40 процентов от физиологи-
ческой нормы, да и они потребляются в 
основном в летне-осенний период. недо-
статок плодов и овощей на внутреннем 
рынке восполняется импортом, объемы 
которого ежегодно растут. в современ-
ной россии на душу населения приходит-
ся около 80 кг овощей и 50 кг фруктов в 
год, в то время как в сша эти показатели 
составляют 194 и 126 кг соответственно.

– Могли бы эту пустующую нишу за-
нять южные регионы страны, в частно-
сти, наша республика?

– могли бы. но, к сожалению, еще 
не заняли, хотя нельзя сказать, что в 
этом направлении ничего не делается. 
в частности, стратегией долгосрочного 
развития нашей республики предусмо-
трено превратить Дагестан в развитую 
индустриально-аграрную республику, 
для чего намечены высокие темпы роста 
продукции сельского хозяйства. произ-
водство овощей к 2025 году намечено 
довести до 1 млн тонн, плодов – до 150 
тысяч, винограда – до 220 тысяч тонн, в 
том числе столового винограда – 50 тысяч 
тонн, из них 25-30 тысяч – на хранение и 
отгрузку в промышленные центры стра-
ны. однако такие темпы будут обречены 
на провал без создания мощной базы хра-
нения, переработки и транспортировки. 
а она пока не отвечает современным тре-
бованиям потребительского рынка. сей-
час из-за неразвитой системы хранения и 
транспортировки дагестанцы теряют око-
ло 40 процентов выращенной продукции.

по расчетам специалистов, кстати, 
энергетические затраты на холодильную 
обработку и хранение единицы продукции 
в 9 раз меньше, чем на ее производство. 

гази гасайниев

Мороз по… кожуре
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в то же время хла-
дообеспеченность 
на душу населения 
россии сильно отста-
ет от развитых стран. 
имеющиеся у нас 
холодильные емко-
сти обеспечивают 
е д и н о в р е м е н н о е 
хранение менее 12 
процентов скоропор-
тящейся продукции 
сельского хозяйства 
и пищевой промыш-
ленности. низкая 
обеспеченность ими 
усугубляется еще и 
тем, что расположе-
ны они в крупных го-
родах, хотя никто не 
станет спорить, что хранение и первичная 
обработка сельхозпродукции наиболее 
эффективны непосредственно в местах ее 
производства. перспективным в пищевой 
и перерабатывающей промышленности 
является быстрое замораживание свежих 
плодов, ягод и овощей. маркетинговые 
исследования показали, что сегмент рын-
ка замороженной продукции в россии 
является одним из самых крупных и дина-
мично развивающихся, темпы его роста 
составляют 25-30 процентов в год. в его 
структуре замороженные продукты зани-
мают сейчас в россии 15-16 процентов, в 
то время как в развитых странах этот по-
казатель переваливает за 70. чувствуете 
разницу?

– Да, она ощутима. и что: заморозка 

– последний «писк 
моды»? Насколько 
справедливо мне-
ние, что эффектив-
нее обрабатывать 
продукцию каким-
то раствором?

– такие препараты 
называются ингиби-
торами этилена. уста-
новлено, что благо-
даря ему происходит 
созревание и старе-
ние плодоовощной 
продукции. этилен 
синтезируется и са-
мими плодами, и по-
ступает извне. если 
же ограничить его 
действие, то процесс 

старения плодов приостанавливается, 
и они сохраняются и без холодильника 
значительно дольше. есть отечественное 
средство «фитомат», есть импортные, в 
частности, «Smart Fresh». многие продук-
ты, которые мы «в свежем виде» покупа-
ем в супермаркетах, обработаны такими 
средствами. вредны ли эти препараты? 
сиюминутного и ощутимого вреда они не 
приносят, иначе бы не разрешили их ис-
пользование. но в долгосрочной перспек-
тиве… таких данных попросту нет. кроме 
того, обработка этими препаратами лишь 
замедляет процесс старения и порчи, но 
не останавливает. во всем мире возрас-
тает интерес к здоровому образу жизни. 
а замороженные плоды и овощи являют-
ся экологически чистыми и биологически 
ценными, ведь в процессе заморажива-
ния теряется менее 20 процентов биоло-
гически активных веществ, в то время как 
при тепловой консервации потери состав-
ляют более 50, а при сушке – 80 и выше.

приведу еще несколько цифр. сегодня 
замороженных фруктов и овощей в нашей 
стране потребляется полтора килограмма 
на душу. в италии этот показатель превы-
шает 12 кг, в греции приближается к 20, а 
в норвегии, швеции и Дании превышает 
50 килограммов. поэтому можно утверж-
дать, что рынок замороженных плодов 
и ягод в россии только формируется. но 
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при этом значительную долю (около 80 
процентов) в общем объеме рынка за-
нимает импортная продукция. ее в рос-
сии продают голландские, французские, 
бельгийские, венгерские компании. а 
доминируют польские производители, 
поставляя на наш рынок до 70 процен-
тов замороженных плодов и овощей. 
словом, во всем мире производство бы-
строзамороженных продуктов является 
интенсивно развивающейся отраслью, в 
некоторых странах почти 85 процентов 
произведенных плодов и ягод подверга-
ются замораживанию. но и в нашей стра-
не в последние годы «заморозка» приоб-
ретает все большую популярность. если в 
финансово благополучном 2007 году об-
щие продажи замороженной продукции 
в россии балансировали вокруг суммы в 
90 млрд рублей, то в прошлом году циф-
ра перевалила уже за 120 млрд. и это не 
предел, как я уже сказал, объем этот вы-
растает в год на треть.

в пользу замороженных продуктов го-
ворит и развитая, в том числе и в нашей 
стране, логистика. есть и специальный 
транспорт, и холодильное оборудование 
в магазинах, и термосумки для доставки 
продуктов из магазина до дома. а моро-
зильные камеры современных бытовых 
холодильников по объему уже превыша-
ют холодильные. еще одно неоспоримое 
преимущество такого вида хранения про-
дуктов – в том, что в отличие от консерви-
рованных продуктов, при заморозке не 
используются консерванты, и продукт не 
имеет своеобразного привкуса. по дан-
ным всемирной организации здравоох-
ранения, при 20 градусах мороза пища 
может храниться 
сколь угодно долго.

– выходит, вы-
года очевидна, 
рынок сбыта нео-
граничен. Почему 
тогда не встреча-
ются на этом поле 
инвестиционные 
проекты? Что ме-
шает дагестанцам 
заняться этим биз-
несом?

– мешает то же самое, что и осталь-
ному бизнесу, – существующая еще 
пока нестабильность, неуверенность. 
Да и технология быстрой заморозки 
стоит немалых денег. но, уверен, насту-
пит день, когда Дагестан превратится 
из потребителя в поставщика заморо-
женных продуктов. наука уже сегодня 
готова помочь энтузиастам этого дела. 
на кафедре технологии хранения, пере-
работки и стандартизации сельхозпро-
дукции Дагестанской государственной 
сельскохозяйственной академии разра-
ботана система круглогодового обеспе-
чения населения биологически ценной 
плодово-ягодной продукцией, вклю-
чающей в себя продление периода по-

ступления свежей 
продукции за счет 
создания сорто-
вых конвейеров, 
применения холо-
дильного хране-
ния, регулируемой 
атмосферы, низко-
те м п е р ат у р н о го 
замораживания. 
наука свое слово 
сказала. Дело за 
практиками.
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этот район снова первый по итогам 
социально-экономического развития 
нынешнего года в республике. снова, 
потому что эта тенденция повторяет-

ся из года в год. Для нас это двойной праздник, 
говорят в Дербентском районе. это награда для 
его жителей в год 90-летия муниципального об-
разования, а своей 90-летней историей здесь 
очень гордятся.

Дербентский рай-
он образован декре-
том ревкома Дасср 
22 июня 1921 года в 
составе трех участков: 
нижнетабасаранско-
го и теркеменского из 
кайтаго-табасаранского 
округа и мюшкир-
ского из кюринского 
округа. через пять лет 
постановлением цик 
Дасср район переи-
меновали в округ. и таких изменений в течение 
последующих десятилетий было много. изменя-
лись и его границы, которые постепенно расши-
рялись. сегодня Дербентский район состоит из 
27 сельских и двух городских поселений. каж-
дый населенный пункт – это отдельная история. 
но во главу угла местные жители ставят дости-
жения своих выдающихся земляков. 

вот сеид Джемалович курбанов. он десятки 
лет руководил районом. это был период расцвета 
района, рассказывают местные старожилы. уже 
тогда Дербентский район называли виноградар-
ческим цехом россии. ежегодно здесь выращива-
ли 100-110 тысяч тонн солнечной ягоды. строи-
лись школы, больницы, стадионы, дворцы спорта, 
детские сады… полным ходом шла газификация 
района. эта работа связана с еще одной леген-
дарной личностью в Дербентском районе – геро-
ем социалистического труда, академиком нари-

маном абдулхаликовичем алиевым. он полвека 
руководил винсовхозом имени шамсуллы алие-
ва, создал собственную научную школу по возде-
лыванию особой категории виноградников. Для 
сближения науки и производства в 1975 году на 
базе совхоза было организовано специализиро-
ванное научно-производственное объединение 
«Дагагровинпром» с научно-исследовательским 

институтом виногра-
дарства и виноделия. 
по его методике в ре-
спублике и за ее пре-
делами было высаже-
но более 400 тысяч 
гектаров виноград-
ников нового поколе-
ния. именно нариман 
алиев был одним из 
главных инициаторов 
и разработчиков ре-
спубликанского зако-
на «о виноградарстве 

и вине». это было делом его жизни. 
таковы люди, которыми здесь гордятся, на 

которых равняются, по-настоящему хотят быть 
на них похожими. политика созидания и сегод-
ня – главное направление работы руководства 
района. возведение школ, больниц, спортзалов, 
дворцов культуры, музеев, и вместе с тем – со-
хранение традиций. примером для подражания 
является сотрудничество и искренняя друж-
ба между Хачмазским районом азербайджана 
и Дербентским районом Дагестана. ежегодно 
10 мая, в день рождения общенационального 
азербайджанского лидера гейдара алиева, да-
гестанская делегация отправляется к соседям. 
и каждый раз хозяева удивляют гостей чем-то 
особенным. поначалу это был памятник дружбы 
в центре Хачмаза. а после его открытия – наи-
менование проспекта именем видного обще-
ственного и государственного деятеля Дагестана 

альбина сункулиева

дербентский район: 
уже 90 лет…
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сеида курбанова, в честь которого здесь открыт 
его барельеф. в этом микрорайоне проходят на-
родные гуляния, а песни и танцы – неизменная 
часть праздника в Хачмазе. 

в свою очередь и в Дербентском районе от-
крыта школа имени гейдара алиева в поселке 
Джимикент, здесь же стоит и памятник ему, и его 
музей. рядом – в год празднования 90-летия рай-
она в преддверии Дня победы – воздвигли па-
мятник героям великой отечественной войны. 
подрастающее поколение должно чтить память 
героев той войны. мы считаем, говорят дербент-
цы, что в каждом населенном пункте района 
должна быть новая школа с современным спорт-
залом и соответствующей инфраструктурой для 
внеклассных занятий. и слова не расходятся с 
делом. практически в каждом селе они либо по-
строены, либо заложен фундамент для новых об-
щеобразовательных учреждений, спортзалов. 

такая же работа сегодня проводится и в сфе-
ре здравоохранения. современные больницы, 
где есть все необходимое для лечения пациен-
тов – еще одно достижение местных властей. 
три года назад в поселке мамедкала построи-
ли именно такое медицинское учреждение. се-
годня сюда за помощью приезжают жители не 
только Дербентского, но и соседних районов. их 
привлекают условия врачебной помощи. этот 
главный фактор учитывается и при строитель-
стве фельдшерско-акушерских пунктов. не слу-
чайно именно сюда приезжают высокие гости, 
чтобы ознакомиться с практикой такой работы. 
полпред президента россии в скфо александр 
Хлопонин, например, объездил ряд населенных 
пунктов района и уже в районной администра-
ции провел итоговое совещание. он посмотрел 
в Дербентском районе виноградники, ознако-
мился со сбором овощей. «проинспектировал» 
«экономическое чудо» района и глава республи-
ки магомедсалам магомедов и поддержал вне-

дренный здесь опыт. журнал уже рассказывал о 
хозяйстве в селении мугарты, которое было от-
дано в долгосрочную аренду «Дербентскому за-
воду игристых вин», и в результате местные жи-
тели получили долгожданную работу и высокий 
заработок, а инвесторы – первоклассное сырье, 
что обеспечивает им полный цикл производства 
и реализацию продукции. этот опыт переняли 
и в совхозе имени шамсуллы алиева. сегодня 
здесь проводится полная модернизация произ-
водства, закуплена новая линия по розливу из-
вестных марок вин. сейчас наша задача, говорят 
на предприятии, увеличить производство вино-
града, что вполне реально. 

овощеводство – это тоже визитка района. 
ежегодно здесь собирают рекордный урожай 
– 250 тысяч тонн. причем выращивают овощи  
зимой и летом. этот опыт приобретался годами. 
как не назвать селение нюгди, его жители кру-
глый год работают на приусадебных участках, 
сажают редиску, огурцы, капусту, томаты. у тру-
долюбивых селян есть возможность еще более 
увеличить сбор овощей. коренным образом 
меняется внешний облик крупных населенных 
пунктов. ремонтируется и жилой фонд. в селени-
ях мамедкала, геджух, Хазар отремонтированы 
внешние фасады многоэтажек, крыши домов. 
капитальный ремонт стал возможен благодаря 
фонду содействия и реформирования жкХ: Дер-
бентский район участвует в этой программе и 
результаты налицо. ремонтируются и дороги, а 
для отдыха строятся специальные озелененные 
комплексы. 

гости любят к нам приезжать, говорит глава 
района курбан курбанов, и нам нужно соответ-
ствовать. и люди в Дербентском районе соответ-
ствуют: их отличает удивительное гостеприим-
ство. оно передается из поколения в поколение. 
вот уже 90 лет.

 правофланговый 
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много лет назад во время 
праздничного застолья ра-
сул гамзатов строго отчитал 
молодого журналиста. «как 

можно опрокидывать коньяк фужерами, 
– возмутился он, – это ведь не водка, кото-
рую мы любим за результат. а в коньяке, – 
он сделал маленький глоток из своей рюмки 
и на полминуты закрыл глаза, выдерживая 
драматическую паузу, – в коньяке главное 
сам процесс пития. именно из-за этого, 
а вовсе не из-за своей цены коньяк счи-
тается аристократическим напитком». 
великий поэт помолчал, сделал еще один 
маленький глоток, одобрительно покачал 
головой и продолжил: «Говорят, что время 
нельзя удержать в руках, и это абсолютно 
верно. Но люди хитрые. они научились 
сохранять это время в дубовых бочках. 
Смотрите, – он оглядел всех сидящих за 
столом, – этому коньяку пятнадцать лет. 
когда его заливали в бочки, большинство 
из вас еще ходили в начальную школу. и 
аромат этого божественного напитка… – 
замечательный нос расула при этом завис 
над рюмкой, – это аромат самого времени. 
и неуважительное отношение к коньяку, 

– мэтр укоризненно посмотрел на прови-
нившегося коллегу, – это неуважительное 
отношение ко времени. 

кто-нибудь из вас видел, – обратил-
ся он затем ко всем сидящим за столом, 
– коньяк, продающийся в рюмочных? 
или в молочных цистернах, как, к при-
меру, сухое вино? конечно же, нет. Для 
этого напитка нужна особая атмосфера. 
Да и сам он создает атмосферу, согре-
вая тело и питая фантазию. он сопрово-
ждает и поддерживает мудрую беседу 
друзей, от которой собеседников не от-
влекает еда. Фрукты, шоколад, ничего 
другого и не надо. и пить коньяк залпом 
– это преступление, за которое надо 
строго наказывать…»

провинившийся журналист, каза-
лось, был готов провалиться сквозь пол. 
остальные молчали, боясь прервать за-
тянувшуюся паузу. и в оглушительной ти-
шине вдруг возникли непонятные звуки. 
проникнутые торжественной серьезно-
стью момента, все не сразу поняли, что 
великий поэт смеется. Да что там смеется, 
хохочет, да так, что из глаз бегут слезы. 
чтобы не расплескать коньяк, он поставил 

андрей меламеДов

ВреМя, заключенное В тару
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рюмку на стол и раскачивался из стороны 
в сторону, не в силах сдержать смех. 

отсмеявшись, расул весело оглядел 
всех и сказал: «Много лет назад пример-
но такие слова я услышал в свой адрес 
от константина Симонова, с которым 
мы ужинали в ресторане ЦДл. а когда я, 
смущаясь, начал объяснять мэтру, что 
в ауле Цада некому было научить меня 
правильно пить коньяк, Симонов начал 
весело смеяться, говоря при этом: «Ну, 
наконец, я вернул старый долг конья-
ку, теперь, Расул, эстафетная палочка 
в твоих руках». оказалось, что еще до 
войны эту самую лекцию Симонову, ко-
торый пил коньяк залпом, прочитал ва-
лентин катаев. Получается, что сегодня 
и я закрыл свои долги, и теперь ваша 
очередь нести правду о коньяке в мас-
сы», – и расул снова рассмеялся.

ну что ж, пришла и моя очередь пере-
давать эстафетную палочку. и я еду в Дер-
бент, на коньячный комбинат, давно уже 
ставший одним из символов этого древне-
го города. сразу объясню, почему я решил 
поехать на юг, а не на север республики, 
где, как известно тоже производят весьма 
достойный коньяк. тут все просто. уже не 
первый год журнал «Дагестан» поднимает 
на своих страницах «виноградную» тему, 
борясь за то, чтобы с наших прилавков ис-
чезли, как дурной сон, порошковые вина, 
освободив полки для напитков, сделан-
ных из натурального винограда. не мо-
жет же вечно сохраняться ситуация, при 
которой не имеющие промышленных ви-
ноградников кабарда и северная осетия 
производят ежегодно почти по 4 миллио-
на декалитров вина каждая. тогда как Да-
гестан, площади виноградников в котором 
составляют 40 процентов от виноградных 
плантаций республик северного кавказа, 
поставляет на рынок лишь около 60 тысяч 
декалитров, что соответствует примерно 
2 процентам от всего произведенного в 
регионе вина. именно поэтому не раз и 
не два журнал писал о друзьях-виноделах 
из селения первомайское каякентского 
района магди багамаеве и сулеймане су-
лейманове, которые уже шестой год са-
жают на арендованных землях саженцы 
лучших сортов французского винограда, 

обеспечивая свой 
винзавод элитным 
сырьем, из которо-
го производят вина 
мирового уровня. 
в этом году, к при-
меру, их продукция 
получила серебря-
ную медаль на са-
мой престижной в 
мире выставка вин 
в бордо.

при чем тут ко-
ньяк, может задать-
ся вопросом чита-
тель. а притом, что 
настоящий коньяк, 
как и настоящее вино, можно получить 
только из живого винограда. в против-
ном случае потребитель получит красиво 
упакованный суррогат, назвать который 
коньяком может только недобросовест-
ный производитель. нет, «порошкового» 
коньяка химики еще не придумали, но вот 
технологию получения коньячного спир-
та из порошковых и полупорошковых вин 
«химики» от виноделия наладили прекрас-
но. по большому счету на сегодняшний 
день Дербентский коньячный комбинат 
является единственным предприятием 
в республике, да и пожалуй в россии, ко-
торое производит коньяк только из нату-
рального винограда.

практически все работники комбина-
та, с которыми я беседовал, такую поли-
тику предприятия напрямую связывают с 
именем его директора мурада гаджиева. 
первый же приказ, подписанный им, кате-
горически запрещал приемку любых вино-
материалов. «мы будем работать с вино-
градом, и только с виноградом», – сказал 
он в уже далеком 1993 году, и с тех пор ни 
разу не отступил от этого принципа.

«виноградная» политика директора 
сильно усложнила жизнь работникам 
комбината. Дело в том, что к началу 90-х 
урожаи винограда в Дагестане упали до 
минимума. некогда богатые виноградом 
совхозы и колхозы дышали на ладан, 
виноградные плантации зарастали сор-
няком из-за антиалкогольной политики 
властей, а люди в селах потеряли работу. 
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– комбинат выжил только благодаря 
энтузиазму подвижников, решивших лю-
бой ценой возродить виноградарство в 
районе, и грамотной политике нашего ди-
ректора, – рассказывает главный винодел 
комбината игорь смирнов. – Я и сегодня 
готов снять шляпу перед такими людьми 
как Яхъя Гаджиев – директор агрофирмы 
«Татляр». Чтобы возродить виноградную 
отрасль в родном хозяйстве, он взял кре-
дит под залог собственного дома. а когда 
денег не хватило, уговорил и родствен-
ников заложить свои дома. и хозяйство 
встало на ноги. Помню годы, когда Татляр 
отгружал на комбинат менее 500 тонн ви-
нограда в сезон. Ну а в этом сезоне они 
поставили нам более 7 тысяч тонн вино-
града. Яхъя не только возродил к жизни 
старые виноградники, но и активно сажа-
ет новые, возрождая былую славу Татля-
ра. Слава Богу, таких людей в районе ока-
залось немало.

Многим из них, – продолжает он, – по-
могла выжить помощь нашего комбина-
та. Предприятие выдавало хозяйствам 
авансы в счет будущих урожаев, годами 
не требовало возвращения долгов. «Мы 
потерпим, – говорил в таких случаях 
Мурад Станиславович, – деньги сейчас 
не главное. Главное, чтобы производи-
тели винограда встали на ноги, тогда и 
у комбината будет будущее». в итоге эта 
политика сработала, и сегодня проблем 
с виноградом у нас нет. Ну а потом ком-
бинат занялся посадками собственных 
виноградников, и поэтому в будущее 
мы смотрим с оптимизмом.

Я понимаю, – сказал игорь смирнов 

в конце беседы, – что вы приехали сюда 
писать о коньяке, но, может быть, вы 
хотя бы упомянете и о наших винах. Для 
комбината виноделие не главное, вина 
выпускаются в основном для престижа 
предприятия. Но, тем не менее, ими мы 
гордимся. все они – «Херес дагестан-
ский», «Мадера дагестанская», «Дербент-
ское золотистое», «Самур», «кагор» – яв-
ляются многократными медалистами, 
победителями престижных выставок. а 
производство нашего кагора в 2007 году 
благословил покойный патриарх алек-
сий II. и с тех пор мы ежегодно бесплат-
но отгружаем в Москву солидные партии 
этого напитка. в храме Христа Спасителя, 
к примеру, на Пасху прихожане причаща-
ются исключительно нашим кагором.

– когда на комбинате решили заняться 
посадками собственных виноградников, – 
говорит зейдула арабханов, начальник от-
дела виноградарства, – мы сразу же взяли 
ориентир на лучшие мировые образцы. 
вот вы в свое время писали о виноделах 
из Первомайского Магди и Сулеймане, 
посадивших на своих землях саженцы 
французского винограда. Мы начинали 
практически одновременно с ними. Са-
женцы закупали у того же всемирно из-
вестного дома Жан-Ги и Бруно арриве. 
Финансовые возможности у нас разные, 
так что в итоге мы их опередили. Сегодня 
у нас уже более 350 гектаров француз-
ских виноградников, через несколько лет 
планируем довести эти площади до 2000 
гектаров. выращиваем «мерло», «сови-
ньон», «шардене», «каберне-совиньон». 
Но главный наш сорт, который во всем 
мире используется для производства ко-
ньяка, – это «уни-блан». Большая часть на-
ших площадей отдана именно ему. кстати, 
«уни-блан» растет и на территории ком-
бината. Мы недавно выкорчевали старый 
сад и на освободившейся земле посадили 
виноград. а то пальмы на нашей терри-
тории растут, а вот винограда не было. а 
ведь именно благодаря винограду наше 
производство и существует.

Приведу несколько цифр, – сказал он, 
продолжая беседу. – в этом году мы по-
лучили первый урожай на своих вино-
градниках. Собрали 1450 тонн. Через 
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несколько лет, когда лоза войдет в силу, 
эти земли дадут более 3000 тонн. уже се-
годня наши виноградники обеспечили 
постоянной работой более 300 человек, 
в сезон же на плантации выходит народу 
в два раза больше. когда доведем площа-
ди до 2000 га, постоянная работа появит-
ся у 1500 сельских тружеников, в сезон 
же будем привлекать около 2500 чело-
век. очень важный момент: когда мы го-
ворим о собственных виноградниках, то 
имеем в виду не только арендованные 
земли, на которых мы сажаем француз-
скую лозу. Есть и другой путь, когда те 
же французские саженцы комбинат за-
купает для добросовестных сельхозпро-
изводителей, которые готовы серьезно 
заниматься виноградарствам. Потому 
что по большому счету нам не важно, кто 
является формальным хозяином план-
таций. важно лишь то, что в итоге мы по-
лучим качественный виноград, без кото-
рого наше производство существовать 
не может. вы знаете, как недавно запад-
ные ученые попытались получить искус-
ственный коньяк химическим путем?

– Да знает он эту историю, – вступает 
в разговор главный технолог предприя-
тия алик саламов, – ему игорь Смирнов 
рассказал.

история, рассказанная главным ви-
ноделом комбината, стоит того, чтобы 
ее повторить. известные химики взяли 
хороший коньяк и разложили его на мо-
лекулы. ну а потом, согласно получен-
ным результатам, повторили формулу 
напитка, смешав химические вещества в 
той же пропорции, что и в исходном ма-
териале. и получили жуткую бурду, вы-
пить которую мог согласиться разве что 
робот-алкоголик. по мнению смирнова, 
в полученном образце не было души, ко-
торую как раз и дает живой виноград.

– Ежегодно на нашем комбинате пере-
рабатывается в сезон от 20 до 30 тысяч 
тонн винограда, – продолжает рассказ 
алик саламов. – имеется 11 линий пере-
работки, одна из которых новая, совре-
менная, остальные старые. Работают 
они, скорее всего, последний год, уже к 
следующему сезону планируем заменить 
их современными импортными линиями. 

Большая часть сырья естественно идет 
на коньячное производство, перераба-
тывается в спирты. 70 процентов их в бу-
дущем станут ординарными коньяками с 
выдержкой от 3 до 5 лет, остальные будут 
«отдыхать» в нержавеющих цистернах и 
дубовых бочках, дожидаясь своей очере-
ди. из них 15 процентов спиртов пойдет 
на изготовление коньяков кв, выдержкой 
6-7 лет, 10 процентов – это коньяки кввк, 
возраст которых 8-9 лет, а оставшиеся 5 
процентов – это коньячная элита, напит-
ки под маркой кС и оС. Самый старый 
коньяк, выпускаемый на предприятии, 
– это «Дербент коллекционный». Хру-
стальная бутылка с этим божественным 
напитком стоит в магазине от 18 до 20 ты-
сяч рублей. Этот коньяк дарят на юбилеи, 
пьют политики и президенты. Так же, как 
и 30-летний коньяк «Президент», попро-
бовав который на международном фору-
ме в Санкт-Петербурге, владимир Путин 
воскликнул: «отлично!». После чего уго-
стил нашим коньяком президента Фин-
ляндии Тарью Холонен, которая, похоже, 
испытала легкий шок, убедившись в том, 
что в России умеют делать коньяк, спо-
собный на равных соперничать с продук-
цией лучших коньячных домов Франции. 
Только за последние 10 лет наши конья-
ки завоевали 38 золотых, 10 серебря-
ных и две бронзовые медали. Только на 
международных конкурсах коньяков в 
Ялте 10 наших коньяков дважды получа-
ли золотые награды. а коньяк «Москва» 
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к своим трем золотым медалям добавил 
Гран-при. кстати, и обладатель суперкуб-
ка Гран-при – коньяк «Порт-Петровск» – 
выпускается на нашем комбинате.

...Большие объемы производства – в 
год мы разливаем свыше 10 миллионов 
бутылок коньяка и виноградного вина, 
– продолжает он свой рассказ, – а также 
вырабатываем около 100 тысяч декали-
тров коньячного спирта – позволяют нам 
ежегодно вкладывать солидные суммы 
в посадку новых виноградников и техни-
ческое перевооружение предприятия. и 
хотя на комбинате сегодня работают бо-
лее 400 человек, заняты они в основном 
на вспомогательных работах (перевоз-
ка, складирование, упаковка), поскольку 
большинство технологических процессов 
на предприятии автоматизировано. Толь-
ко за последнее время мы установили в 
цехе переработки новую итальянскую ли-
нию производительностью 10 тонн в час, 
несколько суперсовременных линий роз-
лива, новейшее оборудование для произ-
водства водки, которую производим из 
собственного спирта-
ректификата – его мы 
делаем на комбинате 
из сортового зерна. в 
прошлом году начали 
поставлять в торговую 
сеть первую продук-
цию: «Дербент», «Гор-
ская», «Золотая свадь-
ба» и «Голден фиш». 

Бутылки для ко-
ньяка закупаем во 
Франции, – заканчива-
ет алик саламов свой 
экскурс, – этикетки и 

коробки – в Германии. вообще, внеш-
нему виду продукции внимание уде-
ляем первостепенное. оно и понятно 
– элитный напиток должен и выглядеть 
соответствующе. ведь конкурировать, 
по большому счету, нам приходится с 
родоначальниками коньячного произ-
водства, французами. и в этой конку-
рентной борьбе мелочей не бывает. а в 
будущем году будем праздновать юби-
лей: в 1962 году на комбинате был полу-
чен первый коньячный спирт. Закладки 
тех лет сохранились и чувствуют себя 
прекрасно (два раза в год, чтобы лиш-
ний раз не тревожить, мы проверяем 
качество всех заложенных спиртов). Так 
что, скорее всего в 2012 году мы сможем 
выпустить коньяк с выдержкой 50 лет. 

все-таки в коньячном производстве, 
думаю я, есть что-то мистическое. не 
многие из тех, кто закладывал в далеком 
1962 году первые спирты комбината, до-
жили до наших дней. не все доживут и до 
2062 года, когда в пятидесятилетний ко-
ньяк превратятся спирты, полученные из 
урожая нынешнего года. но несмотря ни 
на что не прервется цепочка преемствен-
ности и традиций, без которых коньячное 
производство немыслимо. и хотя давать 
какие-либо прогнозы – дело неблагодар-
ное, один я сегодня могу сделать смело: и 
через пятьдесят, и через сто лет дербент-
ский коньяк будет продолжать радовать 
ценителей этого напитка, потому что 
растут и крепнут новые виноградники 
комбината в сергокалинском, Дербент-

ском, магарамкент-
ском районах. потому 
что во франции работ-
ники дома арриве уже 
сегодня прививают са-
женцы, которые будут 
отправлены в Дагестан. 
потому что возрож-
даются виноградники 
южного Дагестана, а 
республика постепен-
но превращается в про-
изводителя лучших ви-
ноградных напитков в 
россии.
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незаметное одноэтажное зда-
ние в центре махачкалы – 
центр занятости населения. 
когда-то здесь стояли огром-

ные очереди. сей-
час в отделе ре-
гистрации всего 
несколько посе-
тителей – в основ-
ном женщины 
средних лет. 

сапият алие-
ва – 37 лет, мать 
четверых детей. 
младшей три 
года, старшему 
десять. окончила 
биологический факультет Дгу. раньше 
работала лаборанткой на заводе, сейчас 
предприятие закрыто. начались поиски 
работы. «я попробовала устроиться в 
школу, но безуспешно – много желающих 
и предпочтение отдается опытным учи-
телям. в центре занятости прошла курсы 
оператора эвм. много вакансий, но мало 
для людей с высшим образованием. если 
и есть, то такие, где нужно работать с 
утра до ночи 6 дней в неделю. с малень-
кими детьми это невозможно. часто ра-
ботодатели официально не оформляют 
своих работников. в итоге те остаются 
и без больничных, и без перспектив на 
приличную пенсию». 

Роберт ЭФЕНДиЕв, 
директор махачкалин-
ского центра занято-
сти, не согласен, что в 
Дагестане трудно най-
ти работу. в махачкале 
на учете стоят 784 без-
работных. пособие со-
ставляет от 850 до 4900 

рублей в месяц. основное предназначе-
ние центра – предлагать работу. в несколь-
ких его больших папках сотни вакансий. в 
основном требуются люди рабочих про-

фессий. есть и ва-
кансии для людей 
с высшим образо-
ванием – учителя, 
врачи, работни-
ки культуры. «в 
каждом городе и 
районе есть своя 
служба занятости 
– 54 центра. кто хо-
чет найти работу, 
тот найдет. требу-
ется много людей 

и с высшим и со средним образованием. 
кругом стройки, не хватает рабочих рук. у 
нас много заявок и на разовую работу», – 
говорит эфендиев. 

уже третий год в россии работает про-
грамма содействия предпринимательской 
деятельности и занятости безработных 
за счет предоставления им на открытие 
собственного дела финансовой помощи 
в размере 58,8 тысяч рублей. в Дагеста-
не она оказалась очень востребованной. 
в прошлом году в республике по этой 
программе открыли собственное дело 
12 тысяч человек. более тысячи малых 
предприятий получили поддержку через 
структуры комитета по развитию малого 
и среднего предпринимательства. сапи-
ят алиева о программе знает. просчитав 
все, участвовать в ней не решилась: «Хо-
телось бы открыть что-то свое, но тогда в 
течение года с этих денег каждый месяц 
нужно платить полторы тысячи рублей в 
пенсионный фонд и тысячу в налоговую. 
что в итоге остается?» выход сапият ви-
дит в том, чтобы государство освободило 

наида Хаспулатова

безработица – яВная и скрытая. 
и насколько – долГая?
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малый бизнес на один-два года от налогов 
и социальных взносов. 

Директор центра рассказывает еще об 
одной действующей программе – работе 
за пределами республики. на данный мо-
мент центры занятости предлагают более 
50 тысяч вакансий. только в сочи готовы 
принять 13 тысяч безработных. зарпла-
ту предлагают от 8 до 20 тысяч. эта про-
грамма пользуется спросом. а в рамках 
реализации трехсторонних соглашений 
о сотрудничестве между дагестанским 
министерством труда и социального раз-
вития, представительствами Дагестана в 
разных регионах страны и органами госу-
дарственной службы занятости в 13 субъ-
ектах рф за пределами республики трудо-
устроено 10,7 тысяч человек, в том числе в 
москве и санкт-петербурге, московской, 
ростовской, астраханской, волгоградской, 
самарской, тюменской областях, ставро-
польском и краснодарском краях.

рамазан мукаилов на учете в этом 
центре не стоит. у него очень востребо-
ванная сейчас специальность – электро-
сварщик и слесарь-монтажник. вроде бы 
такой специалист без работы остаться не 
должен. но все у него не так просто. на 
одном из махачкалинских заводов ему 
предложили зарплату в 20 тысяч. но он 
из Хивского района, вынужден снимать 
в городе квартиру. на оставшиеся день-
ги семью не прокормишь. единствен-
ный выход видит в том, чтобы уехать со 
взрослыми сыновьями в центральные 

регионы, где добросовестно работающие 
люди могут достойно жить. мукаилов от-
мечает, что сейчас в центре предлагают 
намного больше вакансий, чем раньше. 
вот и заходит, чтобы найти, куда уехать. 

официально в нашей республике не 
так уж много безработных. на 1 января 
прошлого года зарегистрировано 40,2 
тысяч человек. уровень регистрируемой 
безработицы составляет 3,2 % экономи-
чески активного населения. при этом об-
щая численность безработных, которым 
выплачивалось пособие по безработице 
по состоянию на 1 января нынешнего 
года – 37,8 тысяч человек. показатели с 
каждым годом улучшаются. но насколь-
ко эти данные отражают подлинное со-
стояние дел? многие ведь просто не хо-
тят становиться на учет. 

известная всем в махачкале неофици-
альная «биржа труда» находится у анжи-
базара. и в зной, и под дождем каждый 
день здесь стоят десятки крепких муж-
чин в ожидании, когда им предложат 
работу. в службу занятости обращаться 
не хотят – мизерное пособие все равно 
не прокормит. найти достойную работу 
через государственные органы не наде-
ются – хотя стоящие здесь люди как раз 
те самые обладатели рабочих рук, на ко-
торые в махачкале достаточно высокий 
спрос. магомед алиев – токарь высшего 
разряда – каждый день стоит под мостом. 
с удовольствием вернулся бы на завод, 
где когда-то начинал, но за хорошей зар-
платой. рассказывает, что предложили 
работу на заводе жби за 15 тысяч в ме-
сяц. «у меня семья, нет квартиры, только 
за аренду жилья отдаю 10 тысяч. как на 
оставшиеся деньги я смогу содержать 
семью?» – рассказывает магомед. под 
мостом удается заработать побольше – 
20-25 тысяч в месяц.

постепенно желающих рассказать о 
своих проблемах становится все больше. 
в помощь государственных структур они 
не верят. Даже возмущены многим. в пер-
вую очередь – завозом гастарбайтеров 
из азии. «как можно, когда в Дагестане 
столько безработных, завозить рабочих 
из китая? вместо того чтобы платить сво-
им адекватную зарплату, предпочитают 
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тратить, в том числе и бюджетные день-
ги, на иностранцев. почему государство 
не защищает интересы своих граждан?» 
вакансии, предлагаемые центрами заня-
тости, их не интересуют. «как можно за 6-7 
тысяч в месяц, день и 
ночь работая, семью 
содержать?». все гото-
вы выехать за преде-
лы республики. но 
считают, что если уж 
расставаться с семьей, 
то чтобы хорошо зара-
ботать. предлагаемые 
15-20 тысяч хорошим 
заработком никак не 
назовешь. ведь у всех 
дети, надо каждый 
месяц отправлять до-
мой деньги. не могут 
они обратиться в ма-
хачкалинский центр 
занятости, где более-менее неплохой вы-
бор вакансий, еще по одной причине – от-
сутствие местной прописки. почти все они 
живут в селах, где найти работу почти не-
возможно.

в гергебильском районе на 20 тысяч 
жителей 411 зарегистрированных безра-
ботных. Директор районного центра за-
нятости магомед магомедов объясняет, 
что, в отличие от своего махачкалинского 
коллеги, помочь с трудоустройством поч-
ти не может: «все появляющиеся вакансии 
заполняются мгновенно. в бюджетные 
учреждения невозможно устроиться. учи-
теля и врачи работают даже на четверть 
ставки. устроиться уборщицей или сани-
таркой считается большой удачей. част-
ных предприятий мало, и работают там 
обычно только свои». магомедов очень 
нужной считает программу выделения 
средств на ведение собственного дела. 
в прошлом году в ней участвовали 87 
жителей района. в районе, где традици-
онно занимаются животноводством, для 
создания даже маленького хозяйства вы-
деляемых денег не хватает. «необходимо 
150-200 тысяч рублей и не требовать ни-
каких отчислений хотя бы вначале», – счи-
тают люди. в районе пользуется успехом и 
программа выезда на работу за пределы 

республики – за год выехали 265 человек. 
все – мужчины. перед ними стоит нелег-
кий выбор – или жить дома, не имея воз-
можность прокормить детей, или уехать 
за тысячи километров, чтобы содержать 

семью, которую не 
видишь месяцами. 
возможности забрать 
ее с собой нет. 

понимая, что без-
работица является 
одной из основных 
проблем республики, 
ее стремится решить 
руководство россии и 
Дагестана. за год чис-
ленность занятого на-
селения увеличилась 
на 80 тысяч человек. 
безработных посыла-
ют на общественные 
работы, предлагают 

бесплатное обучение на востребованные 
специальности. людям с любым уровнем 
образования и здоровья периодически 
предлагаются хоть какие-то вакансии. за 
истекший год центрами занятости насе-
ления оказано содействие в трудоустрой-
стве чуть более 111 тысячам граждан.

если человек согласен на любую работу, 
то в республике ему помогут. но, рассма-
тривая списки вакансий, редко найдешь, 
чтобы предлагали зарплату выше 10 тысяч. 
есть ли смысл, если ее не хватает на элемен-
тарные потребности? конечно, большин-
ство хоть где-нибудь да работает, иначе не 
прожить, многие работают нелегально. но 
тоже не богатеют – денег едва хватает. мно-
гие живут на пенсии и пособия. а можно ли 
назвать работающими врачей и учителей, 
получающих по 5-6 тысяч? или продавщиц, 
работающих без выходных меньше чем за 
10? идея работы за пределами республи-
ки – вроде бы неплохая. но в итоге лучшие 
годы жизни глава семьи проводит вдале-
ке от дома. а в селах остаются в основном 
женщины с детьми и старики.

вывод: дагестанцы – в основном дея-
тельны и практичны, готовы работать 
день и ночь. было бы только – ради чего. 
обнадеживает все же, что с каждым го-
дом появляются новые рабочие места…
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Фото 1

сегодня в нашей республике зарегистри-
ровано 480 печатных изданий и около 
100 государственных, муниципальных 
и частных теле- радиокомпаний. в чис-

ле самых популярных изданий, учредителями 
которых выступают органы государственной вла-
сти республики – 17 газет, 
6 журналов, региональное 
информационное агентство 
«Дагестан» и региональ-
ная государственная веща-
тельная компания «Даге-
стан». кроме них выходят 
общественно-политические 
газеты, учредителями ко-
торых являются органы 
местного самоуправления и 
местные представительные 
органы, таких изданий 13 
городских и 36 районных. и 
издается еще более 100 наи-
менований частных сми. 

природа современной 
прессы разнопланова, мно-
гие вопросы ее работы тре-
буют глубокого осмысления. 
но главный вопрос – почему 
журналистика в последние 
годы утрачивает доверие чи-
тателя, зрителя, слушателя?

как отмечают независимые эксперты, в целом 
она переживает не самые лучшие времена. слиш-
ком сильно влияние на нее государства, особенно 
на региональном и муниципальном уровне, это 
искажает информационное поле, что зачастую 
не соответствует реальной действительности. 
работники сми вынуждены писать и говорить 
то, что им заказывают их хозяева, делая это в 
рамках интересов финансирующих их сторон. но 
они несут ответственность за исполнение основ-
ных законов государства и не должны ощущать 
никакой другой ответственности, кроме профес-
сиональной по отношению к властям. если же 
государственные институты не выполняют свои 
обязанности или даже противоречат им, а прак-
тика журналистов на это не реагирует, то очевид-
но, что болезнь зашла глубоко. 

по мнению известного журналиста и обще-
ственного деятеля павла гусева, конечно, и в та-

кой ситуации журналистика может быть и должна 
быть квалифицированной и профессиональной. 
но, к сожалению, она далека от той журналисти-
ки, которой мы все гордились в конце 80-х и нача-
ле 90-х годов. становлению такой журналистики 
мешает еще ряд существенных законов и поло-

жений, регламентирующих 
экономическое развитие ме-
диа индустрии.

сегодня у работников 
сми возможностей, пожа-
луй, все-таки больше, чем 
они их используют. застаре-
лые традиции, пережитки 
застоя в виде «самоцензу-
ры» все еще срабатывают. 
в последние годы финансо-
вые потоки и технические 
новшества, цифровые фор-
маты брошены на развитие 
телевидения как лишь на 
средство массовой инфор-
мации. федеральные кана-
лы научились делать деньги, 
обсчитывая себестоимость 
и окупаемость своих ин-
формационных программ, 
забыв при этом, что телеви-
дение когда-то считалось и 
искусством. трудоемкое ху-

дожественное вещание, документальный экран 
заменены потоками низкопробных сериалов, за-
имствованных телевизионных игр. 

усугубляет болезненную для журналистики си-
туацию и то, что в силу различных интересов соб-
ственников сми профессиональное сообщество 
журналистов сильно разобщено, о чем свидетель-
ствуют их многочисленные союзы и объединения. 
к тому же правовой и социальный статус журна-
листа невысок, его профессия становится весьма 
опасной. инициативу в формировании обществен-
ного мнения у журналистов перехватывают по-
литтехнологи и пиарщики, оплата труда которых 
в десятки раз превышает зарплату работников 
прессы. журналист вынужден довольствоваться 
условиями труда, которые диктует работодатель, 
и в конечном счете теряет право на собственные 
убеждения и часто реализует в своем творче-
стве технологию, связанную с пропагандой или 

ильман алипулатов

Власть – сМи – общестВо
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 политиКа 
компроматом. факт остается фактом: доверия к 
журналистскому слову все меньше и меньше. ме-
няется и отношение к журналистской профессии. 
резко уменьшились конкурсы при поступлении 
на факультеты журналистики. падает престиж не-
когда уважаемой и почитаемой профессии. 

в регионах хорошо видно, как федеральные 
телеканалы все очевиднее становятся полигона-
ми борьбы за власть. забвение периферии, неже-
лание отражать действительность, в которой жи-
вет большинство россиян, приводит к тому, что 
федеральный центр все больше отделяется от ре-
гионов. условно независимыми могут быть толь-
ко экономически сильные сми, которые имеют 
устоявшийся тираж, стабильного подписчика, 
рекламный рынок и многое другое. большинству 
же региональных электронных сми выжить без 
государства практически невозможно. но далеко 
не все руководители понимают, что информация 
– это товар. а за товар надо платить. причем пла-
тить цивилизованно, хотя жесткие условия рынка 
диктуют свои правила. порой рынок сам предъ-
являет претензии государству, в том числе по по-
воду того, что государство является участником 
рынка и находится вне конкуренции, и никоим 
образом ее не стимулирует. 

каков же выход?
реалии сегодняшнего дня требуют перео-

смысления самой природы информационного 
рынка. перспективным направлением видится 
интерактивная журналистика, принципиально 
ориентированная на диалогичность отношений 
с аудиторией. технологические возможности 
телевидения, радио и электронных версий газет 
позволяют перейти к такому уровню. в любом 
цивилизованном обществе весьма эффективно 
работает цепочка: власть – общество – сми. элек-
тронные и печатные средства массовой инфор-
мации доводят до власти насущные проблемы 
общества, которая в свою очередь обязана их ре-
шать. контроль «снизу» и ограничения «сверху» 
дают возможность строить эти отношения на 
паритетной основе. но если такое равновесие 
нарушается, то власть теряет связь с обществом, 
становится в его глазах нецелесообразной. в этой 
связи государство должно уходить с рынка сми, 
оставляя на нем минимальное количество соб-
ственных ресурсов. сегодня есть четкое понима-
ние формирования нового законодательства, ко-
торое будет адаптировано к нынешним условиям 
функционирования прессы. 

сегодня электронные и печатные сми не толь-
ко средство общения, но и один из главных инстру-
ментов социального управления, мощное орудие 
воздействия на массовое сознание, на форми-
рование определенных взглядов и убеждений 
читателей и телезрителей. поэтому, когда мы го-

ворим об улучшении социально-экономической 
ситуации, повышении уровня и качества жизни 
в нашем регионе, это значит, что необходимо в 
первую очередь развивать и совершенствовать 
именно эти важнейшие и мощные факторы воз-
действия на людей.

у телевидения, в частности, изменилась струк-
тура вещания, тип и стиль передач. стали привыч-
ными для дагестанцев прямой эфир, микрофон 
и телекамера прямо на улице. в гтрк «Дагестан» 
еще помнят, как 15-20 лет назад после популяр-
ных в то время передач на дагестанском теле-
видении: «пятый угол», «перекресток», «с вами 
встречается…», шли звонки от телезрителей и 
даже от коллег: неужели это разрешается? а ведь 
разрешалось далеко не все. выбор оказался точ-
ным в разгар гласности. ставка была сделана на 
демократизацию телевизионного вещания, при-
влечение к передачам людей с улицы. и это себя 
оправдало. феликс астратьянц руководил даге-
станским телевидением с 1969 года по 1989 год. 
о времени его «правления» до сих пор ходят ле-
генды, как о самом действенном, инициативном 
периоде работы дагестанского телевидения.

на мой взгляд, в структуре государственно-
го регионального телерадиовещания крайне 
необходимо иметь специальную структуру по 
изучению мнения телезрителей и радиослуша-
телей. и при подготовке любого нового проекта 
руководствоваться исключительно результатами 
социологических исследований и опросов. Даге-
станское телевидение сегодня – это две государ-
ственные, конкурирующие между собой, компа-
нии – гтрк и ргвк «Дагестан», в которых работают 
около 300 творческих работников. годовой бюд-
жет этих двух компаний составляет всего 80-90 
миллионов рублей. таких средств явно недо-
статочно, чтобы превратить их в современные 
электронные сми. региональное телевидение 
– это особая ниша, которую ничем другим не 
заполнишь. и, конечно, люди смотрят, прежде 
всего, местные республиканские программы: 
аналитические, общественно-политические, раз-
влекательные и новостные репортажи на злобу 
дня. кстати, согласно социологическим опросам, 
уровень доверия населения к содержанию реги-
ональных каналов в два раза выше, чем к феде-
ральным.

в последние годы в северо-кавказском регио-
не активно муссируется идея создания нового 
телевидения с охватом вещания всех кавказских 
республик. идея хороша, но она как всегда бук-
сует из-за нехватки денег. но гтрк и ргвк «Даге-
стан» играют свою роль в укреплении политиче-
ской, социально-экономической стабильности в 
республике, которая, как мы все надеемся, будет 
все возрастать. 
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 тема года 

кем можно работать в туризме? 
официантом, горничной, гидом, 
менеджером? если 10 процен-
тов трудоспособного населения 

земли занято в туристской индустрии, то 
сколько в ней профессий? и когда работа 
в туризме превращается в профессию, а 
профессия рождает карьеру? 

правда, интересные вопросы? осо-
бенно для молодых людей, озабоченных 
выбором образования и возможностью 
сделать карьеру. и не только для них. ро-
дители волнуются больше детей. и им ну-
жен современный взгляд на профессии, 
чтобы компетентно ориентировать сво-
их отпрысков. Да и школам, колледжам, 
университетам, в конечном счете – госу-
дарству это тоже нужно.

однако ответить на них так, как хочется, 
на страницах журнала, честно говоря, пол-
ностью не сумею. кстати, не успеваю это 
сделать уже 13 лет – с того самого дня, ког-
да по своей инициативе создала учебный 
курс «мотивация и персональная карьера 
в туризме» для студентов по специально-
сти «туризм» в университете, в котором ра-
ботаю. возможностей в туризме много, но 
выбор профессии и осуществление карье-
ры зависит от личной мотивации каждого. 

все-таки попробую кое о чем расска-
зать. Для начала вопрос...

СКольКо в туризме профеССий?

их много, многообразие современной 
туристской индустрии предопределяется 
многообразием современных туристов. 
туристские компании в своем стремлении 
к успеху делят процесс производства сво-
его продукта на мелкие части, что порож-
дает больше должностей и профессий. 
правда, тогда и денег больше требуется 
для оплаты труда, но результат туристов 
радует, поскольку способствует более 
компетентному их обслуживанию. ведь 
исполнять определенные обязанности – 
это одно, а иметь профессию, чтобы рабо-
тать «профессионально» – это другое. 

подсчитала, сколько профессий суще-
ствует в туризме. можете ли поверить, но 
в гостиничной индустрии, в индустрии 
рекреации, собственно туризма – около 
130 профессий. среди них всем знакомая 
профессия рецепциониста (от английско-
го, «receptionist», работник, принимаю-
щий гостей). вроде ничего сложного. си-
дишь в удобном кресле, выдаешь гостям 
бланки для регистрации, оформляешь 
их, принимаешь деньги, отвечаешь на 
вопросы – работа администратора. но в 
гостиницах с высоким реноме – не только 
это. в них основное требование к своему 
рецепционисту – создание здесь первого 

нынешняя публикация болгаро-дагестанского творческого 
альянса в рубрике «тема года» последняя. немного грустно: 

редакция к ней привыкла, да и читатель, вероятно, тоже. трудно 
судить, насколько информация, заключенная в 9 номерах журна-
ла 2011 года, оказалась эффективной для развития туризма в на-
шей республике. но то, что она продуктивна, сомнений, надеемся, 
нет. и поскольку туризм в дагестане с каждым годом теперь будет 
набирать силу, будем считать, что наш журнал вместе со своими 
читателями и авторами внес в эти достижения свою лепту. 

татяна Христовапрофессии: 
требоВания и карьера
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положительного впечатления о стандар-
те обслуживания. рецепционист должен 
быть улыбчивым, уметь предупреди-
тельно выслушать и понять пожелания 
гостей, быть наблюдательным, обра-
щаться к ним по имени, работать быстро, 
предлагать по своей инициативе полез-
ную информацию, свободно общаться на 
2 или 3 иностранных языках. не каждому, 
кому этого захочется, можно доверить 
такую работу. претендент должен иметь 
диплом или сертификат, удостоверяю-
щий уровень его профессионализма. 

в этом списке из 130 профессий есть 
новые, еще не очень и не везде популяр-
ные. например, барист (от английского 
слова «bar»). это работник бара, который 
знает все сорта кофе, умело приготовит 
напиток, сообразуясь с предпочтениями 
клиента, достигая аромата, вкуса, насы-
щенности, даже того ощущения, которое 
клиент хочет получить после его употре-
бления. барист отличается не только со-
вершенством в искусстве приготовления 
кофе, но и в сервировке при его подаче: 
он умеет выбрать лучшие «аксессуары» – 
посуду, поднос, предложить подходящее 
пирожное, мороженое или марку алкого-
ля, фрукты, фисташки. Да еще, возмож-
но, во время приготовления он способен 
рассказать интересную историю проис-
хождения этого сорта, в каких условиях 
кофе выращивается и каков процесс его 
обработки.

не каждому, кому захочется, можно 
стать и баристом. нужно быть профессио-
нально обученным. например, в австра-
лии, где эта профессия очень популярна, 

есть институт «the Danse Gourmet Coffee 
Institute». он предлагает 4 уровня обуче-
ния: «обученный барист», «сертифициро-
ванный барист», «квалифицированный» и 
«маэстро-барист». их обучают и професси-
ональные организации, поддерживая вы-
сокий общественный статус профессии. 

итак, рецепционист и барист – только 
две из 130 профессий в туризме. а како-
вы остальные? узнать о них легче, если 
воспользоваться разными классифика-
циями. мне нравится канадская класси-
фикация, она рассчитана исходя из того, 
что туристская индустрия состоит из 8 
секторов. а...

в Каждом СеКторе – 
Свои профеССии

Для людей, намеренных развиваться 
профессионально, знать возможности 
каждого сектора необходимо. это важно 
для образовательных учреждений, чтобы 
готовить лучше специалистов, важно и для 
государства, чтобы планировать государ-
ственную стратегию развития отрасли. 

гостиничный сектор – один из самых 
интересных. и вот почему. в современном 
гостиничном хозяйстве есть разные кате-
гории и типы отелей: и разных форм соб-
ственности и организации труда, в них, 
как правило, много рабочих мест. сектор 
активный, со сменным режимом труда, 
комфортными рабочими условиями, с 
возможностями постоянно использовать 
на практике свои творческие навыки, до-
биваться трудовых успехов и продвигать-
ся по карьерной лестнице. набор профес-
сий в гостинице очень пестрый. потому 
что внутренние производственные зоны 
весьма различны. например, в фронт-
офисе работают рецепционисты. на фото 
1 – рецепция одной из гостиниц городско-
го типа в городе варна (болгария). 

в больших гостиницах, помимо ре-
цепции, есть и зона «связь с гостями» со 
специальными работниками. связь обе-
спечивается, где бы гости ни находились 
– в ресторане, возле бассейна, в баре, в 
фронт-офисе. эта работа динамичная, на-
пряженная, даже стрессовая. но профес-
сионалы должны вежливо улыбаться, с 
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Фото  1.  Рецепция
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пониманием и дружески разговаривать, 
разрешать возникшие проблемы, сопро-
вождать гостей, куда им требуется. есть 
еще и зона «консьерж», как и зона «охра-
на», и зона «услуги», в которой рабочие 
места самые разнообразные. например, 
SPa-специалисты (водные процедуры), 
фитнес-тренеры, аниматоры (организа-
торы досуга, развлечений) для работы с 
детьми, аниматоры для спортивных заня-
тий, аниматоры в дискотеке и прочее, про-
чее. они работают (с небольшими исклю-
чениями) в тесном контакте с туристами. 
на фото 2 – SPa-зона одной гостиницы.

в бек-офисе (буквальный перевод 

с английского – тот офис, что «позади» 
фронт-офиса) работают финансисты, 
маркетологи, работники по продажам, 
менеджеры из более высоких управлен-
ческих уровней компании. а в остальных 
зонах, например в «гостиничном хозяй-
стве» – распорядитель горничными и 
сами горничные. есть еще, конечно, зоны 
«стирка», «техническое обслуживание» и 
т.п. в большинстве современных гости-
ниц функционируют рестораны и бары, 
которые требуют множества профессий 
– официантов, баристов, барменов, пова-
ров «холодной» и «горячей» кухни, спе-
циалистов – кондитеров, по сервировке 
блюд, своих менеджеров. поэтому – бо-
лее подробно об этом секторе. 

он, наверно, самый большой сектор в 
туристской индустрии, поскольку связан 
с насущными людскими потребностями, 
и туристы не могут их игнорировать. по-
мимо прочего, производство в рестора-
нах разных типов становится все чаще 
круглосуточным, а специализация труда 
– более узкой. например, в современном 
ресторане немало внутренних зон. есть 
зона, которая создана для посещения го-
стей – ее работник бронирует места; или 
тот, кто встречает и провожает гостей. 
Другая зона – зал ресторана. на фото 3 
один из лучших ресторанов в варне – 
«ресторан бм». в нем работают официан-
ты, и руководитель официантов (метрдо-
тель). в его зале предусмотрено рабочее 
место для сомелье – эксперта, работника, 
который рекомендует сорт и качество 
вина к заказанным блюдам. 

а на кухне ресторана (особая зона) гото-
вят разные блюда, поэтому и повара самой 
разной квалификации. например, есть по-
вар, который готовит только салаты. Дру-
гой готовит только закуски. есть повар, 
который готовит только мясные, а другой 
– только рыбные блюда. есть и дизайнер 
по оформлению – он выбирает тип, форму 
и окраску тарелок, «архитектуру» блюда 
(как разложить мясо и гарнир), выбирает, 
как его украсить. в ресторане работают 
менеджеры, специалисты по снабжению, 
по развитию ресторанского продукта, по 
маркетингу, по управлению персоналом. 
кажется, это вся палитра ресторанных 
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Фото  2.  SPA-зона

Фото  3.  «Ресторан  БМ»
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профессий. а если обратиться к другому 
их типу, например, к пиццерии, то там про-
фессии несколько иные. 

туроператорский и агентский – типич-
ный для туристской индустрии сектор. с 
одной стороны, он осуществляет связь, 
является посредником между остальны-
ми секторами и туриста-
ми. с другой стороны, 
он производит свой про-
дукт, пользуясь продук-
тами других секторов. 
поэтому требования к 
профессиям в этом сек-
торе разнообразны и 
строги, их нельзя про-
игнорировать. пример: 
стать продавцом авиа-
билетов можно, только 
пройдя специальный 
курс обучения. он длит-
ся с 4 до 6 месяцев и 
стоит дорого. самые по-
пулярные профессии в 
этом секторе – туропера-
тор, агент, организатор 
туристических услуг. Другие – менеджер, 
маркетолог, гид. в офисе туроператора 
компании «солвекс» в городе варна рабо-
тает Даниела. у нее высшее образование 
по туризму и дополнительная квалифика-
ция в связи со спецификой ее работы. она 
менеджер (фото 4). эта компания работа-
ет и на российском рынке.

приключенческий туризм и рекреация 
– весьма динамичный и с точки зрения 
профессионального развития прямо-таки 
замечательный сектор. это сфера спорта, 
отдыха, возможных приключений. поэто-
му профессии в нем тоже весьма разно-
образны, что связано с разнообразием 
видов спорта для любителей – лыжи, ка-
ноэ, теннис, гольф, яхтинг, рафтинг, пляж-
ный волейбол, баскетбол, рыбалка, охота, 
спелеология, йога, айкидо и ряд других, 
например, профессия инструктора. кроме 
профессионального диплома, инструктору 
или тренеру необходим сертификат, кото-
рый удостоверяет уровень его квалифика-
ции. то же относится и к гидам. они должны 
быть хорошо подготовлены для проведе-
ния разных, в том числе и приключенче-

ских, туров, обычно организуемых в диких, 
малоизвестных, труднодоступных местах. 
эти профессии довольно рискованные, но 
зато хорошо оплачиваемые. они требуют 
отличной физической формы, готовности 
отсутствовать порой подолгу дома, моти-
вации осваивать новые маршруты для ис-

пытания новых приклю-
чений, развивать у себя 
различные социальные 
навыки. 

в сферу сектора раз-
влечений входят музеи, 
казино, парки с соору-
жениями для различ-
ных забав, тематические 
парки типа ботаниче-
ских, сафари, зоо, аква, 
образовательных для 
ознакомления с этно-
графией, фольклором, 
историей, географией 
местной туристской де-
стинации. профессии в 
этом секторе интересны 
тем, кто имеет образо-

вание и «вне туризма», и готов работать 
больше «под небом», чем «под крышей», 
общаться с любознательными туристами, 
заботиться об их комфорте и даже жизни. 
это гиды, аниматоры, работники по об-
служиванию гостей, например, кассирши, 
информаторы, маркетологи, менеджеры. 
на фото 5 аниматоры компании «фокс ин-
тертейнмент» вместе со студентами из ма-
хачкалинского филиала российского госу-
дарственного университета по туризму и 
сервису, которые проходили свою летнюю 
практику в варне. после 80 часов обучения 
дагестанские студенты познакомились с 
профессией аниматора и получили серти-
фикат, удостоверяющий их возможности, 
не только от «фокс интертейнмент», но и 
от имени колледжа по туризму экономи-
ческого университета в варне. 

события и конференции – атрактив-
ный для профессиональной реализации 
сектор. современная жизнь невозможна 
без фестивалей, ярмарок, всякого рода 
праздников, выставок, олимпиад, кон-
ференций. сектор этот – быстроразви-
вающийся и многоплановый. возможные 
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профессии в нем: координатор, организа-
тор, менеджер проекта, маркетолог, спе-
циалист по связям с общественностью. 

сектор транспорта обеспечивает авиа, 
железнодорожные, автомобильные, мор-
ские (в том числе и круизные) маршруты. 
естественно, здесь нужны свои «спецпро-
фессии» – авиаторы, железнодорожники, 
автоводители. Для каждого, у кого есть 
диплом в сфере туризма, его реализация 
в транспортных компаниях может ока-
заться очень успешной. 

и, наконец, сектор, который создает 
условия для развития туризма. в него 
входят министерства по туризму, прави-
тельственные и неправительственные 
агентства, профессиональные ассоциа-
ции, союзы, комитеты, образовательные 
институты. профессии в этом секторе 
требуют знаний в самых разных обла-
стях, а квалификация работников удосто-
веряется дипломами, сертификатами, на-
учными званиями. вот несколько самых 
популярных: эксперт, консультант, ин-
структор, преподаватель, исследователь.

после такого обзора хочется ответить 
на вопрос...

Когда работа превращаетСя 
в профеССию, а профеССия 

выраСтает в Карьеру?

мне не надо ничего придумывать. от-
вет есть в мировой энциклопедии в интер-
нете Wikipedia, где записано, что каждая 

профессия имеет право самостоятель-
но существовать, если обретает не-
которые характеристики: (1) идентич-
ность – собственное лицо, довольно 
ярко отличающее эту профессию от 
остальных; (2) статус в обществе – до-
стойное место среди других, положи-
тельный образ в сознании общества, 
как и справедливое вознаграждение; 
(3) возможность качественно усваи-
вать профессию на основе теории в об-
разовательных учреждениях – универ-
ситете, колледже, школе, техникуме; (4) 
код профессиональной работы и пове-
дения – стандарты для выполнения, ко-
торые разрабатываются туристскими 
компаниями в соответствии с прави-
лами профессиональных ассоциаций; 

(5) автономность – возможность развивать 
себя профессионально.

наличие этих характеристик в нынеш-
них туристских профессиях очень важно 
для всех, у кого есть желание, готовность 
и мотивация не только работать в туриз-
ме, но и профессионально реализовать 
себя. кто же ответственен за такое нали-
чие? во всяком случае – не только сами 
люди, желающие работать в туризме. 
создание 200 000 рабочих мест в тури-
стической отрасли народного хозяйства 
Дагестана, как планируется на ближай-
шее будущее, означает, что надо рабо-
тать заранее по созданию этих 5 профес-
сиональных характеристик… 

а теперь хочу задать вопрос: как вы 
думаете, почему так мало молодых бол-
гар, получивших в университетах специ-
альность по туризму после 1992-го года, 
реализовали свою возможность сделать 
карьеру в туризме, а стали искать другую 
работу, и даже искать ее в разных стра-
нах мира? если сравнивать условия в ту-
ристской индустрии тогда (увы, и сейчас), 
то и идентичности профессий не было, 
и вознаграждения были мизерными, и 
люди работали при отсутствии стандар-
тов, а про автономность лучше не вспо-
минать… 

а будь иначе – туризм благодатен для 
профессиональной реализации и карь-
ерного роста, что я и хотела сказать чи-
тателю. 
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виталий ДЕМЧЕН-
ко, заместитель руко-
водителя агентства по 
туризму рД: 

– туризм – отрасль 
многоплановая, и мы 
надеемся, что ее разви-
тие будет происходить 
в самых разных направ-
лениях. по инициативе 

нашего агентства в конце 2011 года в ре-
спублику прибудут эксперты всемирной 
туристской организации оон для техниче-
ской поддержки мероприятий по оценке 
возможностей развития круизного судо-
ходства в районе каспийского моря. это, 
несомненно, «потянет» за собой развитие 
туристской инфраструктуры. в планах так-
же расширение туристско-спортивного 
лагеря в селении уркарах и оздоровитель-

ного комплекса «чайка», строительство 
гостиниц на морском побережье, между-
народного туристического комплекса, 
сооружение высокогорной альпинистской 
и спортивно-тренировочной базы «куруш-
ярыдаг», строительство второй очереди 
горнолыжного комплекса «чиндирчеро». 
в том, что у Дагестана большой рекреаци-
онный потенциал, никто не сомневается. 
всемирная туристская организация высоко 
оценила возможности Дагестана и счита-
ет его одним из перспективных регионов 
юга россии по развитию туризма. неодно-
кратно в дагестанских сми, в том числе на 
страницах журнала «Дагестан», различны-
ми авторами поднимался также вопрос о 
целесообразности принятия республикан-
ской программы развития туризма. это 
даст импульс социально-экономическому 
развитию горных районов республики, 

туризМ: без кВалификации 
– не обойтись

эдуард эмиров

итак, в декабрьском номере журнала редакция завершает работу рубрики 
«тема года». разумеется, и впредь мы будем уделять развитию туризма при-

стальное внимание, а завершить публикацию из номера в номер туристических 
материалов редакция, наряду с очередной статьей специалиста из болгарии та-
тяны христовой, сочла логичным и репортажем с проходившего в октябре зна-
менательного мероприятия, в котором принимала участие и наш постоянный 
автор из Экономического университета в болгарском городе варна. Это – прохо-
дившая в октябре в дагестанском филиале российского университета туризма и 
сервиса международная научно-практическая конференция на тему «Стратегия 
развития туризма и рекреации», в которой приняли участие представители госу-
дарственных органов, общественных организаций, турбизнеса, научных и учеб-
ных учреждений, Сми. пленарное заседание открыл председатель Комитета по 
печати и массовым коммуникациям рд умаросман гаджиев. он обозначил цели 
конференции, пожелал ее участникам успешной работы. наш корреспондент пе-
редает краткое содержание выступлений участников и своих бесед с ними. 
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чему пока недостает активности руководи-
телей муниципальных образований. а без 
организации «двухстороннего» движения со 
стороны государственной и местной власти 
решить эту задачу невозможно. претворить в 
жизнь все намеченное можно только систем-
ной работой, реализацией взаимоувязанных 
мер по финансированию проектов. 

Елена СаХаРЧук, де-
кан факультета россий-
ского университета ту-
ризма и сервиса: 

– произошли поло-
жительные изменения в 
федеральном законода-
тельстве в части делеги-
рования муниципальным 
образованиям полно-
мочий по развитию туризма. к примеру, во 
многих городских округах и сельских посе-
лениях созданы специальные отделы. эти 
новые структуры призваны реанимировать 
все то, что было наработано прежде в тури-
стической отрасли. конечно, не «воскресить» 
«интурист» и «спутник», организации, кото-
рые неплохо занимались экскурсионным 
делом, но восстановить популярные в про-
шлом маршруты – пешие и транспортные, 
в наших силах. кстати, развитие туризма – 
одна из немногих сфер, бюджет на развитие 
которых практически не урезался. нельзя, к 
примеру, не вспомнить слова мэра москвы 
собянина, который сказал, что все, что бу-
дет хорошо для москвича, то будет комфор-
тно и для туриста. а в махачкале получен 
патент на реализацию проекта по системе 
бронирования мест в гостиницах города 
«сфера-турсервис», начата разработка про-
екта по созданию информационной базы о 
культурно-исторических, спортивных и мо-
лодежных объектах республики. в стадии 
разработки и проект «виртуальный музей». 

однако в Дагестане, как и во многих дру-
гих российских субъектах, страдает каче-
ство предоставляемых услуг. отрасли ка-
тастрофически не хватает компетентных, 
инициативных и ответственных людей. пока 
в туристическом бизнесе больше руковод-
ствуются экономической целесообразно-
стью, а не такими понятиями, как «этика», 
«мораль», «корпоративное единство». а без 

этого говорить о профессиональной про-
дуктивности не имеет смысла. инвестор хо-
чет быстрой окупаемости, но не всегда это 
происходит. низкая загруженность гости-
ниц, постоянная ротация кадров, отсутствие 
вертикальной мобильности – все это взаи-
мосвязанные процессы. в результате – нет 
профессиональной идентичности. профес-
сионально относиться к своим обязанно-
стям – это знать стандарты сервиса, реали-
зовывать технологии гостеприимства. 

Татяна ХРиСТова:
– эффективное ис-

пользование человече-
ских ресурсов – одна из 
первейших задач в раз-
витии туризма. назову 
и пусть не самый глав-
ный инструмент в тако-
го рода работе, но один 
из самых важных в нем 
– это улыбка на лице человека, занятого в 
сфере туризма. все остальное, так или ина-
че, должно прилагаться к желанию хозяина 
максимально удовлетворить запросы гостя. 
в этом году студенты университета, в кото-
ром работает наша конференция, проходи-
ли летнюю практику в болгарии. и я хочу 
по поручению руководства своего универ-
ситета в варне вручить удостоверения эко-
номического университета города варна об 
успешном прохождении теоретического и 
практического курса «туризм и туристская 
анимация» дагестанским коллегам. призна-
ние успешной практики дагестанцев хочет-
ся подчеркнуть особо, потому что состояние 
сервиса в республике требует более квали-
фицированной работы. 

на конференции в выступлении 
т.Христовой и других участников подни-
мались важные проблемы внутреннего и 
въездного туризма в нашем регионе. к та-
ковым относятся нескоординированность 
действий по развитию туризма на феде-
ральном, региональном и местном уровнях, 
отсутствие законодательной базы о право-
вом статусе этнокультурного туризма. в ре-
комендациях конференции говорится о не-
обходимости разработки мер по развитию 
социального туризма для детей, студентов, 
инвалидов, пожилых людей, обеспечению 
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безопасности туристов, формированию у 
выпускников туристических вузов межкуль-
турных коммуникаций, развитию событий-
ного туризма (конгрессы, фестивали, кон-
курсы, праздники), внедрению стандартов 
качества обслуживания на предприятиях 
гостиничного и ресторанного секторов. 

и вот что сказали журналу в кулуарах 
конференции:

вилиян кРыСТЕв, пре-
подаватель экономиче-
ского университета г. вар-
на (болгария):

– я впервые в Дагеста-
не и рад участию в кон-
ференции. Дагестан – юж-
ный форпост российской 
федерации, граничащий 
с пятью государствами. в 

этом смысле есть какое-то сходство с болга-
рией, граничащей с турцией, грецией, маке-
донией, румынией.

Для меня, географа, границы представ-
ляют туристический интерес в качестве ди-
намичных приграничных зон. ведь именно 
на этих территориях мы чаще всего встре-
чаем демаркационные и фортификаци-
онные сооружения, туристические досто-
примечательности. привлекательность их 
стимулирует приграничные территории к 
развитию своего собственного конкурент-
ного преимущества по отношению к туриз-
му. именно с этим был связан «алкогольный 
туризм» между россией и финляндией, а 
также шопинг-туризм из румынии и греции 
в болгарию. не исключаю, что подобные 
процессы происходят и будут происходить 
и в Дагестане.

и еще. этот год начался достаточно нео-
жиданно для туристического бизнеса: про-
изошли политические потрясения в ряде 
стран, которые относятся к популярным 
туристическим направлениям. к примеру, 
к нам в болгарию больше стали приезжать 
туристы, которые раньше ездили в египет, 
тунис, грецию. ведь у нас и цены примерно 
одинаковые. следовательно, нужно быть 
профессионалом, ежедневно мониторить 
ситуацию. Хочу пожелать, чтобы российские 
туристы были более мобильны и информи-
рованы. на конференции много говорилось 

об уникальном рекреационном потенциале 
Дагестана, теплом климате, море и горах. 
но ведь такими возможностями обладают и 
многие другие страны. значит, кроме объек-
тивных факторов есть еще и субъективные. 
в случае с Дагестаном – это нормализация 
общественно-политической ситуации, что, 
несомненно, сыграет на улучшение положи-
тельного имиджа вашей прекрасной респу-
блики. 

арсен иСаЕв, студент 
3 курса дагестанского 
филиала российского 
университета туризма и 
сервиса:

– в нынешнем году 
я занял второе место в 
межвузовском конкур-
се «лучший научный и 
инновационный проект 
студентов», проходившем в москве на базе 
российского государственного университе-
та туризма и сервиса. целью проекта были 
разработка и выведение на рынок этнотур-
продуктов для сохранения и приумножения 
фольклорных традиций древней культуры 
народов Дагестана, а также изменение сте-
реотипов восприятия народов Дагестана и 
кавказа в целом. конечно, полученная на-
града, это признание не столько моих уси-
лий, сколько наших преподавателей и руко-
водства филиала, его директора зюльмиры 
Ханбабаевой, замдиректора виктора Даито-
ва. спасибо им. члены жюри дали высокую 
оценку возможностям развития этнотуриз-
ма в Дагестане. это очень важно. я родом 
из Дахадаевского района, где много истори-
ческих объектов, где в каждом, без исклю-
чения, селе есть свои народные промыслы. 
разве это не является нашим богатством? 
его мы должны беречь и приумножать… 

участники конференции были едины во 
мнении, что развитие историко-культурного 
туризма в Дагестане должно выйти на каче-
ственно новый уровень. и как бы в доказа-
тельство этого для участников конференции 
была организована экскурсия в музей-
заповедник (этнографический комплекс) 
«Дагестанский аул» в махачкале, открытие 
которого в те дни намечалось. 

 тема года 



 Село  Кули
Фото  а.  Юсупова
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 молодежь 

зная, что должен состоять-
ся молодежный форум «ка-
спий-2011», я задавалась 
вопросом: ксенофобию и наци-

онализм в молодеж-
ной среде сегодня 
можно наблюдать на 
самых разных уров-
нях, но возникает ли 
взаимодействие мо-
лодых дагестанцев 
с представителями 
других народов и 
религий, можно ли 
их сверстников уве-
рить, что Дагестан 
– это не сплошная 
борьба? желая получить ответ, я и напра-
вилась на их встречу.

молодежный образовательный фо-
рум «каспий-2011» проходил в сентябре 
и собрал около 350 представителей мо-
лодежи российской федерации, готовых 
получить новые знания, опыт и навыки в 
деле налаживания межкультурного диа-
лога, найти единомышленников и обо-
значить механизмы сотрудничества. ор-
ганизовали форум правительство нашей 

республики, ее комитет по молодежной 
политике. как было обозначено в офици-
альных бумагах: «миссия форума – соз-
дание площадки, в рамках которой бу-

дут использоваться 
образовательные 
технологии, направ-
ленные на форми-
рование устойчивой 
межкультурной сре-
ды». 

президент Даге-
стана магомедсалам 
магомедов несколь-
ко раз анонсировал 
проведение фору-
ма, подчеркивая, 

что Дагестан как никакой другой регион 
так поликультурен, полиэтничен, поли-
конфессионален и у нас есть опыт, кото-
рым мы можем делиться. он отметил, что 
форум будет способствовать сохранению 
духовно-нравственных ценностей, станет 
школой межкультурного диалога, сотруд-
ничества и гражданской ответственности 
за судьбу нашей страны.

на форум съехались студенты из ре-
спублик северного кавказа, москвы, 

саидат лугуева

«каспий-2011»: ноВое поколение
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 молодежь 
азербайджана, на нем присутствовали 
официальные лица и представители прес-
сы, и он представлял собой комплекс ме-
роприятий, включающий теоретические 
и практические занятия, дискуссионные 
площадки, мастер-классы, встречи с ру-
ководителями органов государственной 
власти, успешными представителями 
бизнеса, культуры, политики, науки, спор-
та, общественными деятелями. яркими 
событиями были ток-шоу по вопросам 
мультикультурности, тренинги по фор-
мированию общероссийской идентично-
сти, развитию политической активности 
и, конечно, спортивные соревнования, 
мастер-классы по традиционным ремес-
лам Дагестана, и даже мастер-классы по 
боди-арту и графити. ключевым меро-
приятием форума стал межкультурный 
молодежный фестиваль «народов много 
– россия одна!».

сегодня мы знаем много различных 
форумов молодежи, среди которых «ма-
шук», «селигер», «селиас» и другие. «ка-
спий» не похож на них. наверное, потому, 
что проходил в Дагестане, где, как в ника-
ких других республиках, так ясно нельзя 
было ощутить те проблемы, о которых 
говорили на форуме. говорить о том, что 
удалось решить все его задачи, сегодня 
еще рано, но о том, что ребята, что были 
на форуме, уже не станут относиться друг 
к другу с предрассудками, уже можно. он 
прошел хорошо, несмотря даже на не-
которые огрехи в виде плохой связи, от-
сутствия интернета и некоторых бытовых 

проблем. у «каспия» 
есть инициативный 
директор, с ним, с 
Зауром куРБаНо-
выМ, я поговорила 
в день его откры-
тия.

– До «ка-
спия-2011», – ска-
зала я, – мне до-
велось побывать 
на «Машуке», и в 
отличие от него от-
сутствие палаток, и 
наличие душа и до-
машней еды не может не радовать…

– спасибо, мне приятно это слышать. 
Делегации тоже это отмечали. от каждо-
го субъекта скфо они насчитывали по 
30 человек, были делегации из москвы, 
санкт-петербурга и азербайджана. были 
и представители свердловской области, 
астрахани, волгограда, ростова, челя-
бинской области. 

– Намечаются ли какие-либо конкрет-
ные результаты?

– мы проводили форум не для галочки, 
чтобы отчитаться и сказать: «да, мы его 
провели». но мы планировали получить 
несколько идеологических продуктов. 
прежде всего – на конференции с заяв-
ленной темой «современная российская 
молодежная политика – достижения и 
перспективы». и при формировании ком-
плекса ценностей простого человеческо-
го общежития – дружба, толерантность 

по отношению к разным 
религиям, национально-
стям, обычаям, традициям. 
ведь нетерпимость к ним 
формируется досужими 
разговорами, неадекват-
ными порой высказыва-
ниями государственных 
деятелей, в сми, но эти 
ребята, что приехали в Да-
гестан, уже виделись на 
«машуке», на «селигере», и 
здесь они рады друг другу, 
несмотря ни на какие этни-
ческие и конфессиональ-
ные отличия…
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 юбилей дгу 

недавно зашла в университет, 
а меня уже никто не узнает: 
не бежит навстречу, не кри-
чит в знак привет-

ствия всякие глупости, как 
это бывало во времена 
моего студенчества. 
а ведь совсем недав-
но… мы здесь зада-
вали настроение, и 
вроде здание еще 
живет нами – где-то 
сохранились остат-
ки нашего вандализ-
ма: надписи, отрывки 
из стихов… а сейчас 
– новая мебель, и в «курил-
ке» на стене поверх имен 
наших кумиров кто-то пишет 
новые имена. «мы здесь уже не 
актуальны», – смеется мой однокурсник 
ися. – все, саидат, постарели…»

Да, это было особенное время. и не-
смотря на то, что все кому не лень отго-
варивали меня поступать на отделение 
журналистики Дгу, а предлагали выбрать 
более «нормальный» факультет, о своем 
выборе я не пожалела ни разу. сейчас, 
по прошествии времени, я могу сказать 

осмысленное «спасибо» преподавателям, 
что создали эту творческую атмосферу, 
научили даже казалось самых бестолко-

вых не то, чтобы быть журнали-
стами, но хотя бы уметь из-

лагать свои мысли. помню 
своего однокурсника, 

что не очень-то ладил 
с русским языком, 
но мечтал работать 
на телевидении. 
мы над мечтой этой 
смеялись, проро-
чили ему место зам. 

редактора в район-
ной газете, но прошло 

время и он доказал, что 
из сельского мальчика при 

правильной работе препо-
давателей и самосовершенство-

вании может получиться профессионал 
– уже ближе к 5 курсу он за пояс заткнул 
половину городских студентов. 

помню, как мы носились с универси-
тетской камерой по городу, снимали ре-
портажи и журили друг друга за плохую 
работу. помню, как на каждый экзамен 
я шла в твердой уверенности, что буду 
списывать, но удалось мне это только 

саидат лугуева

Моя  ALMA  MATER
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раз или два, и то со шпаргалок, которые 
я практически наизусть знала. а в осталь-
ных случаях меня подводили высокие 
технологии: то наушник из уха выпадал, 
то связь пропадала, и не работало ICQ . я 
была страшный неудачник в этом плане.

курс свой никогда не забуду. мы все 
были очень разные и сложные. один 
преподаватель даже сказал о нас: «нет, 
ну это невозможно, чтобы столько не-
нормальных в одно время собралось в 
одном месте и все они поступили на один 
курс». мы часто шли на конфликты, мог-
ли любое серьезное дело превратить в 
цирк, сбегали всем курсом с лекций, а по-
том писали идиотские объяснительные. 
мы вообще очень часто вели себя непра-
вильно, но при этом умели быть человеч-
ными: и даже, вдрызг разругавшись, на-
ходили в себе силы прощать. 

помню, как-то хотела выразить благо-
дарность любимым преподавателям, но 
список получился такой огромный, что 
легче было перечислить тех, коих тер-
петь не могла. 

а ведь пока я училась в университете, 
в мире происходили разные и важные 
события: выдвигались ультиматумы, в 
республике совершенствовали систему 
национального квотирования, штаб рне 
проводил учения, а глава следствен-
ного комитета при прокуратуре россии 
александр бастрыкин предлагал ввести 

обязательную дакти-
лоскопию «не толь-
ко для кавказцев». 
мир делился на сво-
их и чужих. стран-
ные вещи, в общем, 
творились в демо-
кратической стране, 
де-юре живущей по 
конституции. и толь-
ко у нас в универси-
тете все было как-то 
совсем по-другому. 
здесь в одном лек-
ционном зале как-то 
уживались личности, 
посещающие философский клуб «эпо-
ха», и бесшабашные рокеры, любители 
арт-хауса и креативные рекламщики, су-
фисты и атеисты. и все так яростно друг 
другу что-то доказывали, спорили до 
хрипоты, обвиняли во всех смертных гре-
хах, а потом шли сдавать зачеты, переки-
дывали друг другу по блютузу шпаргалки 
и диктовали в наушник ответы. и радика-
лизм заканчивался там, где начиналось 
нормальное человеческое общение и 
пресловутый плюрализм мнений. 

здесь, в нашем маленьком госу дар-
стве под названием Дагестанский го-
сударственный университет, жизнь тек-
ла своим чередом и люди умели решать 
проблемы, сидя за столом, не говорили 

 юбилей дгу 

Ректор  ДГУ  М.Х.  Рабаданов
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о толерантности, а были по-насто-
ящему терпимыми.

Да, сложно было не вспомнить 
все это, говоря о моем родном Дгу.

сегодня университету 80. на по-
роге этой даты мне удалось встре-
титься с ректором Дгу рабадановым 
муртазали Хулатаевичем, который 
на вопрос: «что вы чувствуете, явля-
ясь ректором университета с 80-лет-
ней историей?», ответил: «очень 
сложно говорить об эмоциях, когда 
только и думаешь о том, чтобы все 
праздничные мероприятия прошли 
на уровне. Хочется, чтобы ведущий 
классический университет Дагестана 
прозвучал ярко. но в целом, конечно, я 
испытываю гордость за университет, что 
он прошел трудный, но достойный путь».

Действительно, нельзя не отметить, 
что праздничные мероприятия Дгу прош-
ли на уровне, одним из важных событий 
стал XXIV съезд евразийской ассоциации 
профсоюзных организаций универси-
тетов (еапоу), проводимый первичной 
профсоюзной организацией работников 
и студентов Дгу. в работе съезда при-
няли участие председатели первичных 
проф союзных организаций универси-
тетов украины, белоруссии, казахстана, 
азербайджана и многих регионов рф.

кроме того, в программе съезда была 
встреча с руководителями профсоюзных 
организаций республики, знакомство 
с Дгу, историческими и культурными 

памятниками рД, посещение театров и 
концертов. Делегаты приняли активное 
участие в работе международной кон-
ференции «исламская цивилизация и со-
временный мир». был прием у главы мо 
«город махачкала» саида амирова, про-
шел юбилейный вечер «махачкалинских 
бродяг» – команды квн Дгу.

«Дагестанский государственный уни-
верситет – это самая светлая сакля в Да-
гестане», – сказал как-то расул гамзатов, 
и с тех пор Дгу старается этому соответ-
ствовать.

за свою историю он прошел путь от 
провинциального педагогического ин-
ститута до одного из самых крупных клас-
сических университетов юга россии. если 
окунуться в историю, можно узнать, что 
8 октября 1931 года совнарком Дасср 
принял постановление «об открытии 
Дагестанского агро-педагогического ин-
ститута». занятия начались в ноябре, на 
первый курс было принято 75 студентов, 
их обучали 10 штатных преподавателей. 
в 1931 году в институте было открыто 3 
отделения: общественно-литературное, 
химико-биологическое и физико-
техническое. несмотря на трудные мате-
риальные условия, отсутствие учебных 
площадей и общежитий, большинством 
студентов первый учебный год был за-
вершен успешно. студенты сдали экза-
мены и разъехались по районам респу-
блики с конкретным заданием вести в 
аулах активную работу по новому набору 
в институт. а в следующем учебном году 
агро-индустриальные педагогические 
институты были превращены в обычные 

 юбилей дгу 
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педагогические. было создано 6 новых 
отделений: математическое, физическое, 
химическое, историческое, биологиче-
ское, языка и литературы. в 1935 году 
состоялся первый выпуск. Дагестанские 
школы получили 39 учителей с высшим 
образованием. к этому времени в инсти-
туте работало 35 штатных преподавате-
лей и обучалось 260 студентов.

в 1957 году было принято поста-
новление совета министров ссср об 
организации на базе педагогического 
института Дагестанского государствен-
ного университета. на стационарном 
отделении были утверждены 5 фа-
культетов: историко-филологический, 
физико-математический, факультет есте-
ствознания, факультет иностранных язы-
ков, инженерно-технический факультет.

в 1964 году была изменена структура 
большинства факультетов, созданы новые 
кафедры. вместо пяти функционировало 
уже 8 факультетов. контингент студентов 
составил 4691 человек, работала 31 кафе-
дра, 287 преподавателей. а в 1970 году на 
базе инженерных факультетов Дгу был 
создан Дагестанский политехнический 
институт. а в университете создавались 
новые факультеты. к 1980 году в универ-
ситете обучались уже 7487 человек и ра-
ботало уже 11 факультетов и 49 кафедр. 

сегодня же Дгу – это крупный учеб-
ный, научный и культурный центр, ко-
торый осуществляет подготовку специ-
алистов по 59 специальностям. в нем 17 
факультетов, 7 филиалов, 103 кафедры, 2 
музея (биологический и исторический), 
фундаментальная библиотека, содержа-

щая более 2,5 млн томов, биологическая 
станция, планетарий. университет распо-
лагает базой отдыха на берегу каспийско-
го моря, спортивным комплексом, имеет 
свою поликлинику и профилакторий.

наверное, наивно с моей стороны 
было бы рассказывать о том, что есть 
Дгу сегодня, какими ресурсами он рас-
полагает и в какие рейтинги входит. я же 
пытаюсь рассказать, чем мне запомнил-
ся мой университет. я полюбила его за то, 
какое важное значение здесь придается 
индивидуализации личности и формиро-
ванию в студенческой среде понимания 
ценности качественного образования. за 
то, что Дгу сегодня – это не просто лек-
ции, семинары, художественная само-
деятельность и различные внеучебные 
мероприятия. Дгу – это способ постоян-
ного самосовершенствования, возмож-
ность найти свое «я», самовыражаться и 
порой сделать выбор, который является 
главным в жизни – отдаться любимому 
делу. это целый мир, который помогает 
студенту приобрести не только друзей и 
наставников, но и активную жизненную 
позицию, уверенность в себе.

не знаю, как у других, но у меня Дгу 
был именно таким – дал знания и сфор-
мировал качества, благодаря которым 
путь во взрослую жизнь стал интересным 
и привел именно к тем результатам, о ко-
торых я мечтала, будучи студенткой. 

 юбилей дгу 
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Детство и юность моего односель-
чанина алибека аджиева, как 
и мои, промчались в селении 
Хамавюрт, что на западной гра-

нице Дагестана. а река яхсайсув считалась 
общей для нас – даге-
станских и чеченских де-
тей. Двор отца алибека 
– муцалхана – в обиходе 
называли «двор без во-
рот», иногда добавляли 
– «и без собаки на цепи», 
что означало: хозяева 
– люди гостеприимные. 
так и было!..

из этого двора разно-
сились по всему аулу ве-
сти: и добрые, и горест-
ные. именно там, в густой 
тени тутового дерева, 
обсуждались насущные 
вопросы текущей жиз-
ни: как сыграть свадьбу 
осиротевшему парню, 
кто и с чем поедет в Ха-
савюртовскую районную 
больницу навестить оперированного одно-
сельчанина, как проводить парней в армию. 
именно эти детские впечатления сформиро-
вали пожизненное убеждение: самым глав-
ным университетом для всех нас является 
отчий дом, соседи, родная улица…

не знаю, под какой звездой родился али-
бек, но многие и поныне считают его везу-
чим. алибек муцалханович стремитель-
но вошел во взрослую жизнь, и в этом не 
было ничего неестественного. во-первых, 
в нем был накоплен многослойный генети-
ческий код созидателя и преобразователя, 
а во-вторых, он оказался хорошим орга-
низатором... гораздо раньше будущих но-
менклатурных высот, им завоеванных, он 
проработал агрономом, бригадиром, пред-

седателем колхоза под пугающим ныне на-
званием «красный партизан».

в молодости алибек в пору взлета на 
общественный олимп испытал невосполни-
мые потери: в автомобильной катастрофе 

погиб старший брат нух-
бек, один за другим ушли 
из жизни родной дядя по 
отцу и его взрослые сыно-
вья, скончались младший 
брат ар сланбек, двою-
родный брат солтанбек, 
чуть позже и мать Хам-
сат. и не было у алибека, 
естественно, влиятель-
ных вельмож во власти. 
однако же не могу не 
вспомнить первого се-
кретаря Хасавюртовского 
райкома партии рашитбе-
ка алимханова, депутата 
верховного совета ссср, 
который заметил молодо-
го перспективного работ-
ника и предложил а.м. 
аджиева в замену себе.

работа первым секретарем в крупном 
многонациональном Хасавюртовском райо-
не явилась серьезным для него испытани-
ем. свыше пяти лет алибек проработал на 
этом посту. избирался депутатом верхов-
ного совета Дагестана, удостоился ордена 
красной звезды... а потом, когда в стране 
начались шатания и смута, алибек не ис-
пугался перемен и решил перейти на работу 
в Дагсельхоз институт – зав. кафедрой вино-
градарства, технологии хранения и пере-
работки сельхозпродуктов. затем создал и 
возглавил научно-производственное объе-
динение «возрождение». а дальше – новые 
сферы деятельности, новые люди, и уже лет 
двадцать как а.м. аджиев – доктор сельско-
хозяйственных наук, профессор. в 1998 году 

камал абуков

крик сыноВней души
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ему присвоено почетное звание «заслужен-
ный деятель науки российской федерации». 
есть у него и другие регалии. в последние 
годы жизни расула гамзатова алибек подру-
жился с поэтом. однажды в ходе теплого за-
столья расул сказал: «алибек, ты создаешь 
баракат, я пишу стихи. может, нас роднит то, 
что мы не носим своих ни орденов, ни меда-
лей…». 

алибек аджиев с детских лет не боялся 
любой работы: огород вскапывал, овощи 
выращивал, ухаживал за лошадьми, на зиму 
заготавливал дрова... в его речи с самого дет-
ства отсутствуют слова «устал», «надоело», 
«сколько же можно?!» и им подобные. в по-
следние десять лет а.м. аджиев – генераль-
ный директор нипти виноградарства, садо-
водства и мелиорации «агроэкопроект». он 
избран действительным членом академии 
технологических наук российской федера-
ции... а еще он гордится медалью «за освое-
ние целинных земель», ездил в казахстан 
три сезона подряд! и как не добавить, что 
мой единомышленник дорог мне как надеж-
ная моральная опора. он совершенно бес-
корыстен: творит добро не в расчете, что и 
ему за него воздастся. поддержать, обрадо-
вать кого-то – естественная для него потреб-
ность, подобная тому, как умыться утром и 
узнать о новостях по радио или телевиде-
нию. Хотя у алибека и были, к сожалению, и 
поныне возникают поводы для разочарова-
ний и обид, но он не из той категории людей, 
которые на обиду отвечают обидой. 

всем известна нынешняя жажда возыметь 
научные звания кандидатов, докторов, даже 
уже и академиков! но алибек муцалханович 
от сугубо хозяйственных хлопот свернул в 
науку, убежден, не испытывая ее, а потому, 
что возникла естественная потребность тео-
ретически осмыслить пройденное и проис-
ходящее, прощупать новые ориентиры. по 
натуре он – коллективист, но в сфере научной 
– индивидуалист! и не озирается завистливо 
на соседей! его путь не был выстлан мягкими, 
цветастыми коврами. но к намеченной цели 
он шел настойчиво, не сетуя на трудности, 
не хвастаясь достигнутым, воспринимая все 
происходящее без паники и озлобленности. 
таково его жизненное кредо. 

религиозен ли алибек? знаю, что не фа-
натик. Добр, отзывчив, щедр. на родное 

кладбище ходит регулярно. произносит про 
себя дуа у изголовья предков, родителей, 
братьев, односельчан. и не для показухи, а 
по душевной потребности: сердце велит! ча-
сто спускается в долину яхсайсув, где проте-
кали детство и юность, где купал коней, где с 
разбегу прыгал в воду с крутого обрыва, на 
что редко кто осмеливался из его сверстни-
ков. может, чистое, целомудренное детство 
не дает ему права падать духом?!

в годы работы партийным руководителем, 
он на холмике над рекой яхсайсув организо-
вал уютное кафе для встречи и проводов го-
стей, вырастил тополиную аллею во всю дли-
ну дороги от аула до магистральной трассы, 
что прекрасно и навечно! и будучи в районе, 
алибек обязательно сворачивает к мельни-
це, на которой его отец работал в годы наше-
го детства. но алибек не сентиментален, не 
любит эмоций напоказ, он ничего не делает 
демонстративно, ни в чем не старается вы-
глядеть лучше, чем есть. все в нем – горе и 
радость – естественно, подлинно.

алибек аджиев болезненно осознает, 
что ныне ослабло хозяйское отношение к 
земле. в возрождении крестьянства видит 
он, патриот и крупный ученый, будущее ре-
спублики. мне, литератору по профессии 
и сельчанину по природе, представляется 
принципиально важной ориентация ученого 
а.м. аджиева не только на российский опыт 
землепользования, но и на зарубежный. «во 
всех странах мира, – считает он, – ежегодно 
выделяют государственные субсидии для 
этих целей, независимо от формы собствен-
ности…». полагаю, именно этот настрой 
подвигнул алибека аджиева без громких 
заявлений выпустить еще одну книгу, емко 
названную «раздумья о земле и крестьяни-
не» (Дагкнигоиздат, махачкала, 2011 г.).

с волнением и чувством благодарности 
прочитал в ней главу «честь и слава нашим 
коллегам и наставникам». чувство душев-
ного удовлетворения вызвало сердечное 
обращение алибека муцалхановича: «зем-
ляки, не бросайте землю и родное село! бе-
речь и облагораживать землю нам отцами и 
дедами завещано. будем достойны высоко-
го звания крестьянина..!». и я подумал, что 
этот земной, гуманнейший призыв – превы-
ше всего! и это даже не призыв, а крик сы-
новней души!
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в город Дагестанские огни я пое-
хал, чтобы встретиться с аксака-
лом, который всю жизнь гордится 
своей профессией «стекловар». 

на вопрос, как его найти, 
мне ответили: спросите 
любого и вам покажут, он 
живет рядом со стеклоза-
водом. так и вышло. напра-
вившись к стеклозаводу, я 
спросил первого встречно-
го, где живет гебек насрул-
лаев, он и провел меня к 
его дому. 

высокого роста, худо-
щавый, 84-летний аксакал 
был бодр и оказался инте-
ресным собеседником. не-
смотря на свой возраст, он 
сохранил феноменальную 
память: гебек алиевич без 
всяких шпаргалок приво-
дил цифры из личной и за-
водской жизни.

вот что он рассказал о своем трудном 
детстве. 

– родился я в селе варсит кайтагского рай-
она в 1927 году. рос сиротой: ни отца, ни ма-
тери не помню, они умерли, когда мне было 4 
года. всю заботу о нашей семье взял на себя 
мой старший брат маллаали. однако вскоре 
его забрали служить в красную армию, а по-
том началась война. брат так и не вернулся, 
погиб, ему тогда не исполнилось даже двад-
цати лет. очень трудно было родне прокор-
мить семью. поэтому я в тринадцать лет стал 
зарабатывать на кусок хлеба – ухаживал за 
колхозными лошадьми. конечно, вдали от 
села, у вершины горы, мне, одному мальчиш-
ке, приходилось трудно. не все гладко потом 
складывалось в моей жизни…

Да, характер моего собеседника закалял-
ся в трудных испытаниях. но когда его опре-
делили в училище при стекольном заводе 
«Дагестанские огни», жизнь стала иной. в 
военные годы с первых дней учебы учащи-

еся фзу работали на заводе. сначала гебек 
работал в цехе ширпотреба, потом овладел 
профессией выдувальщика стеклоизделий. 
когда война закончилась и страна остро 

нуждалась в строительном 
стекле для восстановления 
разрушенных войной горо-
дов, машинно-ванный цех 
стал главным на заводе. 
сюда и пришел насруллаев. 
затем стал работать помощ-
ником мастера и старшим 
мастером вертикального 
вытягивания стекла. 

много начинаний на его 
счету: это и продление сро-
ков работы машин, до 10 
раз превышающее расчет-
ное время, и увеличение 
скорости вытягивания стек-
ла, и централизованная его 
подвозка, дающая боль-
шую экономию сырьевых 

материалов, и обучение мастеров, а также  
активное участие в общественной жизни. 

завод наращивал мощности, совершен-
ствовал технологии. большую долю своего 
труда вложил в это гебек насруллаев. он раз-
работал предложение о совершенствовании 
конструкции засыпной части стекловаренной 
печи, значительно продлившее срок службы 
ее арки. производительность машин росла 
значительно быстрее намеченного. выра-
ботка стекла достигла более 10 миллионов 
квадратных метров при резком снижении его 
себестоимости. завод занял первое место в 
соцсоревновании среди стекольных заводов 
российской федерации, а насруллаев просла-
вился на всю страну как мастер-наставник, он 
получил почетное звание «лучший рабочий 
профессии». он возглавлял комсомольско-
молодежную смену. за успешное выполнение 
семилетнего плана был награжден орденом 
ленина. а за образцовое выполнение произ-
водственных заданий был удостоен звания 
героя социалистического труда с вручением 

униВерситет аксакала
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второго ордена ленина и золотой медали 
«серп и молот».

в нашей беседе гебек алиевич с боль-
шой теплотой вспоминал старшее поколе-
ние стеклозаводцев, у которых учился про-
фессии. 

– мои старшие товарищи, – говорит он, – 
русские павел лебедев и михаил коськов, 
лезгины Хаир абасов и бабахай муслимов, 
аварец муслим мусаев – охотно передава-
ли мне, даргинцу, «секреты» своего опыта. 
чудесные это были мастера! и через пять-
десят лет я с благодарностью вспоминаю 
моих наставников. после их ухода на пен-
сию ответственность за судьбу производ-
ства легла на наши плечи. рядом со мной ра-
ботали представители второго поколения, 
многие из которых окончили школу фзу. 
мы впоследствии и сами стали ветеранами 
и уже нам пришлось обучать молодых, это 
уже третье поколение заводчан. 

мне приходилось работать на заводе со 
многими директорами, – продолжал гебек 
алиевич. – особо хочется вспомнить кон-
стантина козленко, обладавшего незауряд-
ными способностями, он в кратчайшие сро-
ки реконструировал производство стекла, 
укрепил трудовую и производственную 
дисциплину. именно при нем наш завод 
добивался больших производственных до-
стижений. и не только производственных. 
по его же указанию в Дагогнях сносились 
деревянные бараки, началось строитель-
ство капитальных каменных жилых домов. 
недаром говорят: «Добро дороже золота». 
старшее поколение огнинцев по сей день 
помнит об этом честном и добром челове-
ке. примечательно, что его именем назва-
на одна из центральных улиц города Даге-
станские огни. конечно же, хочется назвать 
имена и других директоров завода: селима 
бабаханова, валентина алиева, которые 
внесли значительный вклад в улучшение 
производственных показателей. 

гебеку алиевичу трудно было расста-
ваться с коллективом, в который он при-
шел мальчишкой, где провел свои лучшие 
годы, где возмужал. но годы берут свое. по-
сле ухода на пенсию его утверждают пред-
седателем огнинского поселкового совета, 
в этой должности он снискал уважение жи-

телей поселка. в 2006 году ему присвоено 
звание «почетный гражданин города Даге-
станские огни». 

как многие огнинцы, гебек алиевич пе-
реживает за дела родного стеклозавода в 
последние годы. он вспоминает 80-е годы, 
когда завод «гремел» на всю страну, тогда 
здесь трудились более 2 тысяч человек. по-
сле 90-х годов стекольный завод «Дагогни» 
в числе других предприятий страны оказал-
ся в водовороте экономического хаоса. за 
считанные годы он потерял своего потреби-
теля, оборвались все хозяйственные связи. 
более одной тысячи работников оказались 
за воротами предприятия. Хорошо, что в по-
следнее время нашелся предприимчивый 
руководитель патахутдин магомедов, кото-
рый всеми силами старается наладить его 
работу. первые успехи радуют… 

в конце беседы я попросил гебека алие-
вича ответить, что бы он посоветовал се-
годняшним руководителям и молодежи. 
«не надо все перечеркивать, – ответил он, 
– что было положительного прежде. если 
были допущены ошибки, то их следует ис-
правлять. надо стараться, чтобы сегодня 
жилось лучше, чем вчера. следует учить 
молодое поколение на добрых традициях 
наших дедов и прадедов». 

конечно же, теперь гебек алиевич боль-
ше внимания уделяет семье: у него 5 детей, 
8 внуков и 2 правнучки. семья его интерна-
циональная, с женой, по национальности 
лезгинкой, он прожил 37 лет, но вот уже 22 
года, как ее не стало. но жить-то надо. он 
получает приличную пенсию, ни в чем не 
нуждается. появились новые дедушкины 
заботы, радость и тревога за внуков. ино-
гда работает в огороде, помогает чем мо-
жет сыновьям в строительных делах, яв-
ляется членом совета старейшин города. 
его часто приглашают в школы для встреч 
с молодежью. 

когда я стал прощаться, гебек алиевич с 
улыбкой, сказал: «у нас, в Дагестане, горец 
приходит в гости без разрешения, но уходит 
из дома только по разрешению хозяина…». 

таков университет аксакала. 

Беседовал 
Пирмагомед каСиМов
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трудолюбие композитора магомеда гусейнова 
впечатляет: его общественная деятельность со-
четается с активной творческой. он автор более 
двухсот произведений разных жанров. это симфо-
ническая сюита и драматическая поэма, концерт 
для гобоя с оркестром и для тара с оркестром, тра-
гические фрески и опера «шарвили», лирическая 
кантата, вокально-симфонические, камерные со-
чинения, музыка к спектаклям, телефильмам, хо-
ровые и эстрадные песни, циклы песен для детей 
и юношества. в этом году музыканту исполняется 
70 лет. с ним беседует наш корреспондент.

– Довольны ли вы пройденным путем?
– перефразируя одного из российских лите-

раторов, скажу, что в нашей вакханальной жиз-
ни воспоминания о пережитых страданиях явля-
ются неизъяснимым наслаждением. конечно, не 
все, о чем мечталось в молодости, свершилось. 
Да, многие тебя в чем-то опередили, но ведь 
многих и ты превзошел. такое философское под-
ведение черты под определенным этапом жизни 
как-то успокаивает. у лезгин есть доброе поже-
лание: «… чтобы твое будущее было безоблач-
ным!». будем с оптимизмом смотреть в будущее. 

– кого из ваших учителей хотелось бы вспом-
нить сегодня?

– многое я взял от отца – инвалида великой оте-
чественной войны. его отличали высокая порядоч-

ность, честность, подлинный интернационализм. и 
он притягивал к себе таких же по духу людей. отец 
был дружен с известным в Дагестане писателем зия-
вутдином эфендиевым, настоящим интеллигентом, 
очень совестливым человеком. сегодня мне осо-
бенно понятны слова отца, что достоинство челове-
ка проявляется в том, что он способен преодолевать 
все жизненные преграды. а учителей в профессии 
было много, это, в первую очередь, преподаватели 
махачкалинского музыкального училища, москов-
ского института культуры. мне посчастливилось 
знать первых профессиональных композиторов Да-
гестана – готфрида гасанова, наби Дагирова, сергея 
агабабова, мурада кажлаева, сейфуллу керимова, 
ширвани чалаева. каждый из них внес свой вклад в 
копилку дагестанской музыки.

– а кого из дагестанцев вы назвали бы «ком-
позитором 20 века»?

– выскажу не только свое, но и мнение предста-
вителей нашей музыкальной общественности, что 
им можно назвать только готфрида алиевича гаса-
нова. в чем его феномен? он был человеком раз-
ноплановым – педагог с блестящей музыкальной 
эрудицией, талантливый композитор, обществен-
ный деятель, он ревностно оберегал наследие на-
родной музыки. ширвани чалаев так высказался о 
нем: «если есть на свете святой, то таковым должен 
быть готфрид гасанов». в справедливости этих слов 
я убедился уже с первых дней учебы в музыкаль-
ном училище, где готфрид гасанов работал завучем, 
директором. говорят: красота – дар божий. может 
быть. и внешне готфрид гасанов был красив, всег-
да безупречно одет, он неустанно работал над сво-
им самосовершенствованием и стал достойным 
продолжателем просветительской миссии своего 
древнего рода алкадарских. 

– в майском номере журнала «Дагестан» за 
этот год высказана идея возвести в Махачкале 
общий памятник основоположникам дагестан-
ского изобразительного и музыкального искус-
ства – художнику М.-а. Джемалу, композитору 
Г.а. Гасанову и скульптору аскару-Сарыджа. 
Где бы вы поставили его в Махачкале? 

МаГоМед ГусейноВ: 
«Мое кредо – поиск»
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– на мой взгляд, лучше всего возле русского теа-

тра. Хороший вариант и на аллее выдающихся да-
гестанцев в центре города, если она будет создана. 

– как-то вы сказали, что ваше кредо – это по-
иск. в чем он выражался? 

– стремление к поиску новых идей, жанров, тем, 
выразительных приемов сопровождает всю мою 
жизнь. критикам виднее, насколько мне удается 
преобразовать правду жизни в правду художе-
ственную. удача приходит, как известно, к тем, кто 
трудится. рад, что в свои 70 лет сохранил почти дет-
ское удивление всему новому, прогрессивному. 

– критики считают, что фресками «Протест 
совести» вы привнесли в дагестанское музы-
кальное пространство новый жанр – жанр тра-
гической оратории… 

– это мой гражданский отклик на конфликты, 
происходившие на постсоветском пространстве. 
особенно потрясли события августа-сентября 
1999 года, когда международные бандформиро-
вания напали на Дагестан. свое состояние я поста-
рался передать с помощью музыкальных приемов 
аллюзий фольклора. как мне кажется, резонанс, 
который последовал после премьеры произве-
дения, стал основополагающим для присвоения 
мне государственной премии рД за 2003 год. Да 
и почетные звания от имени российской федера-
ции, Дагестана, как и награды многих музыкаль-
ных конкурсов, оказывают весомую моральную 
поддержку, которая очень важна. высокий статус, 
определяемый обществом, накладывает на авто-
ра большую ответственность, как на сочинителя 
музыки и как на общественного деятеля. стараюсь 
быть адекватным своим возможностям.

– в 2008 году вы назначены художествен-
ным руководителем Дагестанского театра опе-
ры и балета. Что это для вас значит?

– появление у нас такого театра для меня, как 
композитора, и для моих коллег, да и для всей да-
гестанской общественности событие знаковое. 
разве могла бы широкая дагестанская публика 
побывать на представлении первой дагестанской 
оперы «Хочбар» г. гасанова, музыкальной комедии 
«аршин-малалан» у. гаджибекова, балета «имам 
шамиль» м. кажлаева и многих других произведе-
ний, не будь этого театра. у коллектива много за-
думок, которые мы обязательно реализуем. театр 
делает лишь первые шаги в становлении оперного 
искусства в республике, развитии новых форм му-
зыкальной культуры в Дагестане. настоящий театр 
оперы родится у нас, когда он получит признание 
народа. сегодня мы радуемся успехам коллектива 

Даггосфилармонии, и нам есть чему поучиться у 
наших коллег, хотя мы работаем в разных направ-
лениях – они заняты концертной деятельностью, 
мы – театральной. заслуженной популярностью 
пользуются «петровские ассамблеи» – концерты 
дагестанских студентов, обучающихся в россий-
ских вузах культуры, организуемые по инициативе 
работников филармонии ирины нахтигаль и зари-
фы абдулаевой. постепенно нашими земляками 
усваивается культура концертного зала, культура 
оперного театра, это обнадеживает. говоря иначе, 
музыка классико-академической традиции, музы-
ка художественная должна занять свое достойное 
место наряду с музыкой прикладной или так назы-
ваемой «бытовой». мы на это надеемся.

– в свое время вы работали главным редак-
тором художественных радиопрограмм в Го-
стелерадио Дагестана. какие человеческие ка-
чества непозволительны людям, работающим 
у микрофона, перед видеокамерой? 

– быть образованным, заниматься умствен-
ным трудом недостаточно. не всем природой 
и судьбой дана способность отрешиться от по-
вседневных забот ради миссии нести культуру 
в народ. неуважение к свободе других, – недо-
пустимо. настоящий интеллигент живет по сове-
сти, ничему больше, кроме закона, не подчиня-
ясь. но в жизни, в повседневной практике не все 
так просто. сплошь и рядом люди говорят одно, 
а делают совсем другое. нравственность поступ-
ка для интеллигента важнее целесообразности. 
вспоминаются строки а.с.пушкина: 

«Беда стране, где раб и льстец 
Одни приближены к престолу, 
А небом избранный певец 
Молчит, потупя очи долу». 

– Чем увлечены накануне юбилея? 
– завершил оперу «шарвили», которую счи-

таю своим главным произведением, писал ее 7 
лет. эта работа стала для меня первой пробой в 
таком сложном жанре. она написана по сюжету 
лезгинского народного эпоса «шарвили». к ее на-
писанию пришел уже с достаточным творческим 
багажом, многое почерпнув из сокровищницы 
народного наследия. можно сказать, что все на-
писанное мною до сих пор явилось подготови-
тельным этапом к написанию оперы. надеюсь, 
что в первой половине следующего года в театре 
начнется активная работа над ее постановкой.

Беседовал 
Эдуард ЭМиРов
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в отличие от областных театров сред-
ней полосы россии, сибири и Даль-
него востока, которым в силу своей 
географической удаленности непро-

сто заявить о себе, попав на столичную сцену, 
театры нашего региона зачастую лишены этой 
возможности только в силу своего 
кавказского происхождения. 

– ситуация накручивается, раз-
рыв между «нами» и «ими» все уве-
личивается, причем мы прекрас-
но знаем русский язык, русскую 
культуру, мы читаем толстого и 
чехова, мы слушаем чайковского 
и римского-корсакова, мы ставим 
островского и горького, а нас упор-
но ассоциируют с рынками, барана-
ми и уличной лезгинкой! – говорит 
главный режиссер Дагестанского 
государственного русского театра 
Скандарбек ТулПаРов. 

по его инициативе в махачкале 
стал проводиться международный фестиваль 
русских театров республик северного кавказа и 
государств черноморско-каспийского региона, 
теперь же он задумал еще более дерзкий про-
ект – открыть в москве постоянно действующий 
театр народов кавказа. 

в каждой из республик северного кавказа 
есть театр, точнее, театры (только в Дагестане их 
одиннадцать). все они очень разные, некоторые 
имеют более чем столетнюю историю и по праву 
гордятся своими богатейшими традициями (ака-
демический русский театр им. евгения вахтан-
гова из владикавказа в этом году отметил свой 
140-летний юбилей), другие основаны совсем 
недавно и только ищут свой путь в искусстве. ре-
пертуар у всех обширный: ставят русскую и зару-
бежную классику, пьесы современных авторов, 
как на русском, так и на национальных языках, 
много экспериментируют – создают модерновые 
музыкально-хореографические постановки, мо-
носпектакли, ставят мюзиклы и оперы, вовлека-
ют зрителей в действие, в общем, пытаются идти 
в ногу со временем. чтобы это увидели не только 

коллеги из соседних республик, с которыми пере-
секлись на немногочисленных фестивалях, да не-
сколько специалистов из москвы и питера, при-
глашенных на эти же фестивали в качестве жюри, 
и создается театр народов кавказа. только назы-
ваться он будет не так (во избежание ненужных 

ассоциаций).
– ведь само слово «кавказ» се-

годня ассоциируется у немалого 
числа обывателей с агрессивно-
стью, и вызывает ответную, агрес-
сивную реакцию, поэтому, – го-
ворит дагестанский режиссер, – я 
хочу назвать театр «восток-запад». 
кавказ – это же уникальная циви-
лизация! своеобразный мост меж-
ду западом – на который мы стре-
мимся быть похожими, и востоком 
– которым мы, как ни крути, явля-
емся, и который нас не отпускает, 
потому что и в россии при всей ее 
внешней «европейскости» много 

восточного, азиатского. 
– Но в Москве и так много театров, конкурен-

ция большая, не боитесь затеряться на общем 
фоне?

– в москве много плохих театров. Да-да, имен-
но так. более того, растет именно число плохих 
театров, способных громко заявить о себе, вы-
стрелить, что называется, каким-то невероят-
ным спектаклем провокационным, выбиваю-
щимся из общепринятых рамок и становящимся 
порой просто смешным, – и все. иметь обшир-
ный постоянный репертуар, а, следовательно, 
и постоянного зрителя – это очень сложно, это 
немногие могут себе позволить. ну, «ленком», 
«табакерка», «таганка»… хотя неизвестно, что 
теперь с «таганкой» будет…

– а мастерская Петра Фоменко, театр «Et 
Cetera» калягинский…

– фоменко болен очень, там все тоже непро-
сто. в общем, всего десяток имен, так что не 
нужно бояться, нужно действовать! москва рас-
тет, а значит, растут и возможности. я не думаю, 
что мы окажемся в числе последних. к тому же 

влада бесараб
фото евгения костина

каВказские театры 
«переедут» В ХиМки?
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«кавказского» театра в москве нет, а значит, у 
нас нет прямых конкурентов.

– вообще, весь мир стремится к объедине-
нию, к интеграции, а мы говорим о создании не-
коего обособленного «кавказского» театра…

– мы говорим о том, что необходимо изучать 
культуру разных народов, чтобы лучше понимать 
их, а театр – это очень удобная форма, очень со-
временная форма такого изучения. Да, можно 
прочесть книгу, например, о свадебных обыча-
ях чеченцев, но гораздо интереснее увидеть эти 
костюмы, украшения, танцы вживую, услышать 
песни. много лет в москве существует цыганский 
театр «ромэн», есть театр русской песни, есть ев-
рейский театр, так что создание нашего театра за-
кономерно, я считаю.

– вы меня убедили, идея великолепная, сво-
евременная, нужная. Но театру необходим дом 
– сцена, репетиционная база, а квартирный во-
прос, как известно, в Москве стоит очень остро. 
как вы собираетесь его решать?

– а мы его уже решили. идею поддержал рос-
сийский университет культуры и предоставил 
для театра один из своих корпусов. это в Химках, 
там зал на 120 мест, другие помещения. Для на-
чала уже хорошо. если нужно будет для какой-то 
масштабной постановки, есть и другой зал на 700 
мест. Да, не с видом на кремль, но сейчас это уже 
не важно, повторюсь, москва растет, расширяется, 
и уже нельзя сказать, что все самое важное и инте-
ресное происходит исключительно в пределах са-
дового кольца. пока меня поддержал универси-
тет культуры, и я им очень благодарен. конечно, 
нужно искать спонсоров, попечителей, добивать-
ся господдержки. я обращался с этой идеей и в 
министерство культуры россии, и в совет федера-
ции – но государственная машина работает очень 
медленно. а я не хочу ждать, терять время. уже 
сейчас нужно создавать спектакли, играть, полу-
чать отзывы, чтобы, когда у чиновников, наконец, 
дойдут руки до нашего дела, мы существовали не 
только на бумаге, но и в реальности.

– Эта сценическая площадка, если я правиль-
но поняла, будет открыта для всех театров Се-
верного кавказа?

– Да, театры из разных кавказских республик 
по очереди смогут привозить туда свои лучшие 
спектакли. причем не только русские театры, 
но и национальные. это очень важно, чтобы че-
ченская, ингушская, кумыкская, лакская и все 
остальные национальные диаспоры в москве 
могли смотреть спектакли на своем родном язы-
ке. один-два хороших крепких спектакля есть у 
каждого театра, то есть, нам не нужно ждать, спе-
циально готовиться – хоть завтра можно везти 
то, что есть. но только за счет гастролеров театр 
существовать не может и не должен. поэтому я 

планирую собрать небольшую постоянную труп-
пу, которая, подчерк ну, будет на русском языке 
играть произведения национальных авторов. не 
только кавказских, хотя их в первую очередь, но 
и, например, татарских, калмыцких, театр-то на-
зывается «восток-запад». в москве постоянно 
живет и работает немало артистов, художников, 
композиторов из разных республик, нужно при-
влекать их, дать им возможность реализоваться. 

– Наполеоновские планы…
– нет, вполне реальные планы, здоровые ам-

биции. вы посмотрите, кто работает в московских 
театрах, кто снимается в кино, играет в оркестрах 
– москвичи? нет, приезжие! талантливые, амби-
циозные, упорные! 

– а как отнеслись к вашей идее в дагестан-
ском министерстве культуры? 

– Да я к нему пока не обращался. не вижу смыс-
ла пытаться продвигать эту идею отсюда, нужно 
действовать непосредственно в москве, если мы 
там собираемся работать. 

– Если все у вас получится, как задумано, и 
дело пойдет, какова вероятность, что в Махач-
кале мы больше не увидим новых спектаклей 
режиссера Тулпарова?

– это маловероятно. я ведь и раньше уезжал, в 
тамбов, например. мне там прекрасно работалось, 
но в это время тут театр расшатался, потому что не 
было постоянного главного режиссера, а театр без 
четкой творческой политики, без жесткого руко-
водства разваливается моментально. любой театр. 
я не зря упомянул сегодня «таганку» – это, прежде 
всего, театр любимова. пока любимов был в силе, 
пока он был жестким диктатором – «таганка» греме-
ла на весь мир. я знаю о чем говорю. я стажировал-
ся у него несколько лет, это был деспот, царь и бог в 
своем театре, но возраст взял свое, он чуть ослабил 
хватку и все мы видели, к чему это привело. найти 
«своего» главного режиссера очень трудно, тамбов-
ский театр ищет уже 20 лет! а Дагестан – республи-
ка очень специфическая, чтобы тут работать, нужно 
разбираться в таких тонкостях, которые человеку 
со стороны понять сложно. здесь актеры разных 
школ, разного профессионального уровня, а надо 
соединить их в единый ансамбль. здесь очень осто-
рожно нужно подбирать репертуар и не вдаваться в 
эксперименты. Думаете, я не мог сейчас вывернуть 
островского наизнанку (последняя постановка Да-
гестанского русского театра комедия островского 
«без вины виноватые». – В. Б.), сместить акценты, 
добавить эротики, осовременить?! но тогда наша 
молодежь, которую и так не заставишь читать и 
не загонишь в театры, будет думать, что это и есть 
островский, это и есть классика! тогда они никогда 
не узнают настоящего островского! а этого я допу-
стить уже не могу. поэтому я не брошу наш театр – 
не могу допустить, чтобы он развалился…
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недавно из англии пришло письмо в 
москву, в общество «пари», его пре-
зиденту алексею свистунову – глав-
ному редактору «книги рекордов 

россии», в котором говорится: «мы рады вам 
сообщить, что получено предварительное под-
тверждение от наших британских коллег из ре-
дакции «книги рекордов гиннесса» из лондона 
по поводу заявки №12 от рекордсмена абдула-
зизова, поднятый им волосами вес признан на-
циональным достижением – 122,8 килограмма». 
в этом письме отмечается, что текущий мировой 
рекорд, установленный поляком, составлял 53,4 
килограмма, что вдвое ниже достижения абду-
рахмана абдулазизова. 

кто же такой этот силач? абдурахман абду-
лазизов – уважаемый земляками, почтенный 
по возрасту человек, вызывающий восхищение 
своим необыкновенным даром. он в свои 82 
года выглядит намного моложе своего фактиче-
ского возраста, он легок на подъем, у него мгно-
венная реакция.

«откуда у вас столько энергии?» на этот во-
прос абдурахман абдулазизович отвечает так: 
«сам не знаю, в 76 лет впервые почувствовал 
прилив, прямо лавину невероятной энергии. 
в возрасте 78 лет зубами поднял груз весом 

104 килограмма. подняв этот же вес волосами, 
установил первый мировой рекорд. второй 
мировой рекорд установил в республиканских 
состязаниях в селении Хаджалмахи, там я под-
нял волосами груз весом 122,8 килограмма. 
журналисты стали писать обо мне, ученые при-
нялись изучать, как аномалию. однажды теле-
журналистка из нтв, приехавшая снимать меня 
на видео, вдруг захотела вести свой репортаж, 
усевшись на табурете, поднятом мной зуба-
ми. материал получился интересным. сегодня 
спортивное сообщество интересуется мной, а 
ученые, врачи ничего толково не могут объяс-
нить. я сам тоже не могу ничего объяснить тол-
ком, но предполагаю, что эта сила отпущена мне 
«сверху», ниспослана всевышним. я не курю, 
не пью алкоголя, веду здоровый образ жизни, 
питаюсь обыкновенной простой едой. никаких 
секретов нет». 

абдурахман, несмотря на преклонный воз-
раст, тянул зубами 7 легковых автомашин, тянул 
зубами автобус «икарус» с маршруткой «газель», 
тянул «камазы», автобус паз, джипы. волосами 
тянул тепловоз весом в 126 тонн, гнул трубы… 
не счесть его достижений.

в последние 5-6 лет у абдурахмана произо-
шло повышение жизнеспособности организма, 

омолодившись, он чувству-
ет себя великолепно и ни 
на что не жалуется. разум 
ясный, мыслит глубоко, па-
мять хорошая, на зрение не 
жалуется, организм работа-
ет, как хорошо отрегулиро-
ванный часовой механизм. 
в таком возрасте не ленится 
ездить на соревнования – в 
прошлом году ездил в крас-
нодар. с некоторой обидой 
говорит силач, что поехал на 
соревнования на свои пен-
сионные средства, хотя за-
щищал честь республики. по 
другому случаю благодарит 
за поддержку главу города 

анвар моллаев
фото шалуни шубаева

прадедушка – чеМпион
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Дагестанка замира рахманова заво-
евала поистине историческую для 
российского спорта медаль. в стам-
буле спортсменка победила на чем-

пионате мира в женской вольной борьбе и стала 
обладательницей «золота» в весовой категории 
до 51 килограмма. в финальном поединке рах-
манова победила представительницу монголии 
Давасух отгонцецег.

в последний раз спортсменки из россии за-
воевывали высшие награды мирового первен-
ства только в 2002 году. кроме того, замира ста-
ла первой чемпионкой мира в составе женской 
сборной россии в стамбуле. побеждать в этом 
первенстве не только почетно, но и приятно в 
финансовом плане, за победу спортсменка по-
лучит 100 тысяч долларов. бронзовая медаль 
досталась в этой весовой категории двоим: 
азербайджанской спортсменке патимат багоме-
довой и канадке Джессике макдональд бонди.

в весовой категории до 48 кг другой нашей 
спортсменке татьяне самковой не удалось до-
биться успеха и она выбыла из состязания на ста-
дии 1/4 финала. победительницей стала японка 
Хитоми сакамото, на втором месте – мария стад-
ник из азербайджана, а на третьем – чжао шаша 
из китая и жылдыз ешимова из казахстана.

как рассказала после финального поединка 
замира рахманова, она о деньгах даже не дума-
ла. победила благодаря вере в нее своего тре-
нера эммы шарафутдиновой. на что потратит 
призовые деньги, девушка еще не решила: «Да-

вайте после приезда домой я дам вам знать, на 
что все-таки потратила призовые. найду что ку-
пить», – ответила она на вопросы журналистов.

перВая В даГестане и В Мире

кизилюрта магомеда уцумиева. «мизерная пен-
сия не позволяет участвовать в соревнованиях», 
– сетует силач.

абдурахман абдулазизов, как все дети вой-
ны, испытал на себе все ее ужасы, был активным 
участником трудового фронта. служил в военно-
морском флоте, окончил буйнакское педаго-
гическое училище. некоторое время учитель-
ствовал в школе, работал в комбинате бытового 
обслуживания. уже более 20 лет на пенсии. но 

он не привык сидеть без дела – выращивает ви-
ноград. и в этом устанавливает рекорды – ожи-
дает отличный урожай, хотя из-за сильной жары 
многие виноградные плантации пострадали. у 
рекордсмена абдурахмана сын и три дочери, 10 
внуков и внучек и 2 правнука. старшему внуку 
32 года, младшему правнуку только год, старшей 
дочери 56 лет. абдурахман заботливый отец, де-
душка и прадедушка. и он считает, что впереди у 
него новые мировые рекорды. 

муртуз муртазалиев
фото автора
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цыганКа

ах, цыганочка моя – ты хитрозлая,
твой характер лисий мой увел покой.
что за баба, даже пуля удалая
не угонится порою за тобой!

как танцуют эти плечи молодые
Да под гривой вороных твоих волос,
ну а глазки озорные – ножевые,
что за черт их на погибель мне принес!

а в ушах звенят, звенят луны монеты,
словно ты, смеясь, их с неба сорвала,
на груди дрожит серебряное лето,
что в разгул пустилось ночью со двора! 

До утра во лбу как в старой сказке светит
и горит, сгорая, жаркая  звезда,
ты плывешь как черный лебедь вдоль рассвета,
исчезая в светлой дымке без следа.

я к тебе совсем любовью не страдаю,
но и в душу от тебя не скрою дверь,
и слова твои пустые вспоминаю…
видно, чем-то ты взяла меня, поверь…

сколько раз в махачкале, не беспокоясь
ни о чем, в моей копалась ты беде
и читала ты ладонь мою – как повесть
о любви, давно прошедшей, о судьбе…

каждый день опять свой выбираю путь я,
то, что скоро буду счастлив, ты не ври!
расскажи ты мне, смогу ль когда-нибудь я
успокоить свое сердце от любви.

ах, цыганочка моя – ты хитрозлая,
твой характер лисий мой увел покой.
не кокетничай, ведь пуля удалая
иногда поспеет даже за тобой!

*    *    *

не спеши, под лиственною кроной
посиди еще со мною ты,
ведь в саду прекрасные бутоны
не раскрылись в нежные цветы.

не спеши, соловушка печальный
как и прежде о любви поет.
он не о подруге ли ночами
грустно-грустно трели выдает?

не спеши, – страдать, так лучше вместе,
вместе легче горесть и беда.
жили мы с тобой как в доброй песне,
повторится ль  это все когда?

Друг от друга глаз не отрываем,
прямо как из книги про любовь…
и плечами искры высекаем,
Даже в жилах закипает кровь! 

а в садах прекрасные бутоны
не раскрылись в нежные цветы.
не спеши, под лиственною кроной
посиди еще со мною ты…

девушКа, КупающаяСя в речКе

ива над речкой стоит, замирая,
нежная тень, как нездешний цветок,
чуть шелохнулась и, робко ступая,
к свету пошла – в серебристый поток.

чтоб не спугнуть, целомудренно ива
ветви свои распростерла в зенит…
чтобы сердечко смеялось, игриво
речка, дробясь, колокольцем звенит.

вдруг обнажилась, как солнце земное,
грудь золотая…о, боже, скажи,
как не ослеп я, увидев такое,
как не ослеп, как остался я жить?!

абдулла Даганов

о любВи сыГраю на пандуре
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*    *    *

порой, швырнув перо ко всем чертям,
встаю, утратив искру вдохновенья.
как листья мысли пляшут по углам,
разбросанные ветра дуновеньем.

куда вы делись, кто вас мог украсть,
тупые мысли гаснущего века,
где та святая бешеная страсть –
раздать всю душу людям-человекам?!

ох, быть бы мне крылом того орла,
что так уверен в дружбе с небесами.
ты, сизый голубь, тот, чей дом – скала,
твоими в мир хочу взглянуть глазами.

пусть рыбы, что безмолвствуют в морях,
мир нарисуют, не жалея краски,
и тур, что ночью носит на рогах
звезд бездны, мне рассказывает сказки.

без этого не жить мне, словно вор
вонзил мне в душу нож… и плачет рана,
что я пришел с вершины вечных гор,
оставив сердце в пелене тумана… 

*    *    *

что-то грустно сердце застучало… 
как тоскливо без родимых гор!
в подмосковье тишина настала,
я березок слышу разговор.

соловьи врываются без страха
в тишину, как будто здесь одни.
где-то рядом с дачей пастернака
бьет, как у подножья гор, родник.

вмиг туда уносят мысли-кони,
где костры друзья отцовы жгут –
чабаны седые, как на троне,
сидя в бурках, разговор ведут.

где-то воет волк в ущелье диком,
грозно отвечает волкодав,
чабаны-мальчишки пляшут лихо,
с песнями смелее волка став.

в эту ночь у дачи пастернака 
я отер слезу, потом еще,
потому что в сердце вдруг заплакал
памятью чабанский родничок.

*    *    *

на земле, в родимом доме,
чтоб жилось легко и вольно,
не хватает человеку
вечно всякого добра…

то в горах отары тучной,
закромов, как чаши полной,
то звенящего в карманах
золота и серебра.

жизнь, клянусь, что я об этом
не имел и раньше думы.
не стремился трон занять я,
наступив на чью-то тень…

так чего ж мне не хватает
на земле, в родимом доме,
чтоб не помнить о насущном
каждый, каждый божий день?

не хочу отары тучной,
закромов, как чаши полной,
Денег тяжкие карманы,
злата-серебра запас…

мне бы жить с той, самой лучшей,
с той красавицею гордой...
стройных гор кавказских, что же
лучше может быть у нас?!

и тогда в земле родимой 
как в раю б нам жить досталось,
жизнь, как озеро под солнцем,
в ее взглядах бы плескалась…

шла бы жизнь легко и вольно
на земле, в родимом доме.
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отстрадав, отплакала душа
и забылась в старой грустной песне,
в памяти, как угли, вороша
Дни, которых не было чудесней.

взращивал я дерево любви,
так плодов попробовать не смея.
распуская волосы твои,
не посмел я стать чуть-чуть смелее.

шквал любви во взглядах бушевал,
но доплыть до берега мечты я
не успел, пришел девятый вал, 
захлестнули волны нас крутые.

не вернуть денечки те назад.
листья на ветвях затрепетали,
не о нашей ли любви шумят,
о той клятве, что мы не сдержали?

*    *    *

– каменистые тропы на горных вершинах,
через скалы вас кто проложил напролом?
– это мы! – слышу я голоса над долиной
аксакалов почтенных в ауле моем.

– кто аулы построил в горах, кто вначале
эти камни обтесывал в снег и в жару?
– это предки твои, говорят аульчане.
научись же и ты этому мастерству.

– кто поля распахал, что долины устлали,
в землю души вложив, кто народ накормил?
– это я! – слышу пахаря голос усталый. –
эту землю я потом обильно полил.

горцы, горцы мои, ваши добрые руки
жизнь в горах изменили. пред вами в долгу,
говорю вам спасибо за труд ваш, за муки,
посылая вам стих этот, – все что могу…

*    *    *

моя рука бездарна, не вольна
небесный лик твой передать бумаге.
твоя улыбка – спелая луна
меня сжигает и пьянит, как брага.

твой нежный взгляд – хоть не дает уснуть,
подлунный сумрак умиротворяет.

и первый робкий луч, в горах блеснув,
цвет тела твоего напоминает.

когда метлою золотых лучей
сметает солнце темень,  тает дрема.
я вновь смотрю из комнаты своей
в окно твоего заспанного дома.

а вдруг рассвет встречаешь ты без сна,
твоим мечтам в груди упругой тесно.
расчесываясь, смотришь из окна,
и с птицами летит тихонько песня?

а я горю, я не умею петь,
в моей груди льды северные тают,
могу любовью шар земной согреть, 
весь шар земной… лишь про тебя не знаю…

*    *    *

шумит печально дерево в саду,
где целовались мы ночной порою,
щебечут птицы, словно в том году, –
поют, быть может и о нас с тобою.

ах, как же это было все давно!
закат в шуршащих листьях полыхает…
зачем опять смотрю в твое окно?
жизнь протекла, как речка протекает.

*    *    *

все равно ведь – поздно или рано,
о любви сыграю на пандуре.
как страдает зверь в тисках капкана,
на своей испытываю шкуре.

может быть, любовь мою, измучив,
заманили, бедную, в засаду.
гром гремит, надсадно плачут тучи,
льются слезы вперемежку с градом. 

там блеснет огонь, там выстрел грянет.
это знак, – бежать к тебе, родная.
реку вброд перехожу. и тянет
в омут, но спешу к тебе со дна я.

слышу зов в ночи почти беззвездной,
это ты идешь ко мне по краю…
про любовь про первую, хоть поздно,
на пандуре все же я сыграю. 

Переводы Сергея СоКолКинА
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Качели

мир, как детские качели,
разделен на половинки,
у добра и зла на деле
не бывает серединки.
равновесия меж ними
нет и никогда не будет.
Даже мир бывает мнимым,
мимолетным, жалким, скудным.
всюду козни, всюду распри,
слухи ложные и сплетни,
каждый радуется наспех
промежуточной победе.
и добро и зло предельно,
откровенно виноваты,
что не могут жить отдельно,
Друг без друга, брат без брата.
оттого наш отче аве
мыслью тягостной снедаем,
чтобы не ленился авель,
создал антипода – каин.
и рискуя быть банальным,
подчеркну я между делом,
что бывает идеальным
только черное на белом.
в мире целостном, конкретном
и абстрактно отвлеченном
стать явлением заметным
можно белому на черном.
так сплетаются дороги,
чтобы силы соизмерить,
и рождаются пророки,
конвоиры суеверий.

отрицая мрак язычеств
и эпох кровавый темень,
обрекают на величие
обезличенное время.
как пила, что пилит бревна,
истощает обе стороны,
и добро и зло условно
к одному бревну пристроены.
между тем летят опилки,
рассыпаются как звезды
Две огромные копилки,
собирают смех и слезы.
жизнь и мир диаметрально
вечно противоположны,
то, что в жизни идеально,
в мире тленно, то есть ложно.
все меняется мгновенно
и признаться не зазорно:
то, что в мире несомненно,
в жизни, несомненно, спорно.
но не стоит относиться 
к проблематике фривольно.
жизнь не может повториться,
как ни жалко и ни больно.
возразить, пожалуй, нечем.
откровенно, вне сомнения,
мир, конечно, бесконечен,
обречен на повторение.
только бог избавить вправе
нашу явь от мысли мрачной,
свет и мрак в быту представить
равноценным, равнозначным.
мир сошел с ума от блажи,

магомедрасул мурсалов

ВреМени река
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нет идей, нет идеалов
засосала жизнь, как тина,
мексиканским сериалом.
бесконечно, ширпотребно,
целиком эпизодично
мир, похоже, непотребно
стал банально неприличным.
в неприличном мире просто
тасовать людей колоду,
и добро и зло без спроса
теребить страстям в угоду.
потому, наверно, модно,
а порою и престижно
жить вольготно и свободно,
равнодушно и безлично.
и не нужно делать выбор
и отметить выбор знаком
между мясом или рыбой,
между светом или мраком.
а душа томится в теле
у своей у половинки,
потому что у качелей 
не бывает серединки.

шалбуздаг

я знаю, к святыне
идут босиком,
не в мягкой машине
стремглав с ветерком.
не в шумной когорте
шутя, хохоча,
а в смертной заботе,
за жизнь хлопоча.
идут одиноко,
в мольбах и слезах,

надеясь на бога
и чувствуя страх.
читая молитву,
одну за другой,
идут как на битву,
на подвиг, на бой.
от лишних вопросов,
вскрывающих грудь,
лишь четки да посох
в дорогу берут.
чем круче тропинка,
чем путь тяжелей,
тем ярче слезинка,
тем сердце светлей.
не верьте, что жалкой
бывает стезя,
молиться и плакать
вполсилы нельзя.
быть чистым и честным
есть свойство ума.
а грязь, как известно,
к нам липнет сама.
и надо трудиться,
чтоб святость блюсти,
любить и молиться,
скорбеть и расти.
так шел я к вершине
горы шалбуздаг,
великой святыни 
поклонник и раб.
признаюсь вам сразу
один на заре:
я не был ни разу
на этой горе.
и вот я впервые
стою и молчу,
здесь камни живые,
свидетели чувств.
они будто слышат
и слушают жизнь,
и помнят, и дышат,
и падают вниз.
здесь все неизбежно,
и все на века,
разумно, безбрежно
наверняка.
величие духа,
безличие зла,
и слово для слуха,
и свет для тепла.
конечно, признаться
нам надо, что тут
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отшельники-старцы
святые живут.
а все остальные,
кто им не чета,
находят смешными
святые места.
они как на отдых
съезжаются вмиг
на бентли, на фордах –
как на пикник.
им просто, наверно,
совсем невдомек,
что главное – вера,
что главное – бог.
а богу тем лучше
известны дела,
ему наши души
нужны… не тела.
поэтому к богу,
кто сердцем влеком,
идет одиноко,
идет босиком.

языК

в никуда из ниоткуда,
размывая берега,
мчится времени река.

а на ней кораблик белый
из тетрадки прописной,
листик доченьки родной.

я сижу, смотрю на стрелки,
поспевает взгляд едва,
быстро тикают слова.

так и жизнь пройти способна,
не коснувшись до тебя,
Дни и ночи теребя.

месяц падает в окошко,
с головы до самых пят
освещает. Дети спят.

я пишу. на двор бумаги
букв-цыпляток вывожу
и над ними ворожу.

пусть струится свет лучистый,
льется времени река
на бумагу – с языка.

на патриарших

квадрат воды находится в каком-то
еще не в жидком, но уже не в твердом,
лоснящемся как жирное лицо,
в печальном состоянии … сальцо
подтаявшего льда хрустит, как чипсы,
улыбка солнца обнажает фиксы
и голова египетского сфинкса
в ошейнике истории… кольцо
замкнулось. желтые пески
процеживает время безрассудно,
пространство разодрав на лоскутки
идеологий… жить без веры трудно,
где с каждым днем все больше тех, кто рад
существовать бесцельно, наугад.
Двадцатый век, провозгласив всеобуч,
стал колесо истории, как обруч,
вращать вокруг материальных благ.
но более опасен новый враг,
кто говорит нам совесть – хмель и солод,
Девиз эпохи, что к щиту приколот,
бутылку раскупоривает воланд
ехидно произносит: выпей, брат,
и погибает от спиртной войны,
невозмутимо презирая старших,
пивное поколение страны,
стреляя курево на патриарших.
и с каждым днем все больше тех, кто рад
существовать бесцельно, невпопад…
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субботнее утро. звенит телефон.
я сонно высвободилась из одеяла, не-

уклюже шаря по поверхности прикроват-
ной тумбы. глаза упорно не разлеплялись, 
и рука, увязнув в остатках вчерашнего пу-
динга, с трудом сомкнулась на мобильни-
ке. из-за задернутых штор в комнате было 
темно, как в погребальной.

– Да? – вяло спросила я, устало выти-
рая испачканные пальцы о свисающий 
угол простыни. 

в трубке раздался строгий женский го-
лос. 

– здравствуйте, вас беспокоят из дека-
ната. настройтесь, пожалуйста, на серь-
езный разговор.

я разом выпрямила скошенные на ча-
сах глаза и сдавлено переспросила:

– насколько серьезный?
– крайне, – безжалостно констатиро-

вала она, – ваши документы поданы на 
исключение. 

я подавилась зевком и чуть снова не 
вляпалась в пудинг.

– к-как?! почему?! за что?!
– а вы думали, что все ваши фокусы 

так просто пройдут?
– какие фокусы? – растерялась я.
– ой, только не надо снова играть! – 

непонятно с чего взвилась женщина. – вы 
взрослый человек и должны отдавать от-
чет своим действиям! наш университет 
возлагает нешуточные надежды на каж-
дого учащегося, а вы так бесстыже пре-
небрегаете этим!

– я…
– нет преподавателя, который бы не 

жаловался на ваше хамское поведение! 
как можно?! вы же девушка!

– но…
– и ваши постоянные компании!
– я…
– и выпивка!

– нет! – с трудом вклинилась я. – о чем 
вы? я не понимаю…

– вы хотя бы посмотрите на ваш внеш-
ний вид!

я рефлекторно поправила взлохма-
ченные волосы и притихла в страшном 
ожидании продолжения. 

– разве приличная студентка может 
себе позволить такое?!

– к-какое?
– нет-нет, у меня язык не поворачива-

ется это описать, – запыхтела она. – од-
нако есть несколько письменных жалоб, 
которые как нельзя лучше характери-
зуют ваше отношение к учебе и жизни в 
целом!

зашелестела бумага.
– преподаватель социологии: «когда 

я увидел данную особу впервые, у меня 
волосы встали дыбом. сказать, что ее об-
лик не соответствовал всем известным 
нормам приличия, – не сказать ничего. 
ее пестрые наряды, цвет волос, вбитые 
гвозди…»

– гвозди? – ужаснулась я. 
– ну конечно же, вы-то их называете 

по-другому, – передразнила женщина, – 
но их предназначение тем не менее со-
вершенно не меняется.

я осторожно прощупала свои серьги в 
форме маленьких полумесяцев.

– а ваши нескончаемые пропуски! как 
вы могли подумать, что этого никто не за-
метит?!

– но я же не пропускала без причины!
– ах да, прогулки по москве – это очень 

важная причина!
– но…
– мы долго терпели. мы давали вам 

шанс исправиться. смотрели на ситуа-
цию сквозь пальцы. если бы вы подошли 
ко мне вчера…

– вчера я была у врача!

такое утро 
эльмира битаева
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– вот! – победоносно заключила она. 
– у меня есть подтверждающая справка!
– это не выход!
– но я же не знала, что за это исключа-

ют… – бессильно всхлипнула я.
– нет, Дарья, исключают и за меньшее, 

а в вашем случае…
кровь прильнула к моему лицу.
– Дарья?!
– Да, Дарья, я обращаюсь к вам, – раз-

драженно подтвердила женщина.
– нет, вы не поняли – я не Дарья.
– а кто?!
я назвалась.
наступила тишину. 
выждав некоторую паузу, она смущен-

но уточнила:
– выходит, это не вам.
– выходит, что да, – осторожно под-

твердила я. 
мы опять замолчали.
– а…что сказал врач?
– э-э-э, – не сообразила я.
– вы же ходили вчера…
– о, ну…это…все нормально. просто 

плановый осмотр.
– какая молодец, – восхитилась жен-

щина, – правильно, нужно смолоду за 
здоровьем следить.

я вздохнула, тактично умолчав, что со-
стоявшийся разговор вряд ли отразился 
на нем лучшим образом. 

– и… как дела в общем? – прониклась 
она. – что делаете?

– Да вот, только закончилась экзаме-
национная неделя, отсыпаюсь… отсыпа-
лась…

женщина виновато осведомилась:
– я, наверно, вас разбудила…
– ничего страшного, – выдавила я. 
– вы же понимаете…
– конечно.
– я заработалась…
– со всеми бывает.
– и голос повысила… назвала хам-

кой…
– ничего, я уже забыла.
– это же относилось не к вам…
– все равно забыла.
она подытожила:
– не буду больше вас задерживать… 

простите меня еще раз…

– а меня точно не исключают? – не 
удержалась я.

– нет-нет, конечно, нет, – заверила она. 
– если будут какие-то проблемы, я тут же 
вам сообщу.

– спасибо, не стоит так беспокоиться.
– обязательно сообщу, не волнуйтесь.
я усмехнулась в ладонь, невольно со-

гласившись с тем, что студенческие годы 
незабываемы.

– ну что… удачного вам дня.
– спасибо большое. и вам.
– и вам спасибо, – засмеялась женщи-

на, – подходите, если что.
– конечно, конечно.
– Да-да, подходите. было приятно по-

говорить.
– я рада… что вам было приятно…
– Да, мне тоже очень… кстати, как сда-

ли экзамены?
– Хорошо.
– замечательно! вы умница.
– спасибо.
– не за что. До свидания.
– До свидания. счастливо вам.
– и вам… счастливо тоже.
я положила телефон, чувствуя, что уже 

еле сдерживаю смех. вот расскажу кому-
нибудь, ни за что не поверят! это же надо 
так… вот каламбур…

сон мне отбило напрочь, но вставать 
все равно не хотелось. я потянулась и с 
удовольствием откинулась на подушку. 
а потом вообще уткнулась в нее лицом, 
чтоб своим хохотом не перебудить всю 
квартиру.
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было уже поздно. и шел снег. лед бле-
стел под ногами, как серебристый лако-
вый паркет – ровный, изящный. каблуки 
стучали звонко и быстро, даже очень бы-
стро – я опаздывала. 

встреча была назначена на семь. я 
должна была поспеть хотя бы к полови-
не. а сейчас было восемь, телефон мой 
разрывался от сообщений и звонков.

… а еще работа… ух, работа… если б 
зарплата соответствовала их требовани-
ям, если бы хотя бы отношение было стоя-
щим… но не было ни первого, ни второго.

… а еще дети… ух, дети… если б они 
научились справляться без меня и пере-
стали хулиганить в школе… у меня было 
бы больше времени… и я б не носилась 
сейчас, а уже сидела бы на встрече.

… а еще муж… ух, муж… если б не его 
друзья, не эти ночные посиделки… я бы 
выспалась с утра и закончила отчет в пер-

вой половине, не пропустила бы обед… 
не опаздывала бы сейчас.

… а еще родители… ух, родители… 
если б не ссора с ними, я бы не накричала 
на мужа… и он бы не пригласил друзей 
назло мне… довез бы вовремя, а не вы-
нудил добираться пешком.

… а еще квартира… ух, квартира… 
если б не этот кредит, не было бы ника-
кой надобности разрываться между дву-
мя работами сразу… сидеть перед ком-
пьютером по ночам… бежать теперь.

… а еще соседи… ух, соседи… если б 
не затеянный ими подъездный ремонт, 
я бы смогла купить детям обещанные 
коньки, они бы не обиделись на меня… 
не хулиганили бы в школе…

вокруг было темно и пусто: ни души. 
толпились дома, и я досадно прорыва-
лась между ними и опять попадала в 
какой-нибудь мрачный двор. каблуки 

стучали и стучали, телефон 
звенел, часы трещали, и сле-
зы были готовы в любой мо-
мент сорваться с моих глаз.

… работа… дети… муж… 
родители…

все будто сговорились 
против меня… специально 
делая все, лишь бы разо-
злить меня… вывести из 
равновесия… и…

… я сама не поняла, что 
произошло. не то оступи-
лась, не то поскользнулась. 
видимость резко взлетела до 
неба и если секунду назад я 
смотрела вперед, на выстро-
ившиеся гаражи, то теперь 
перед глазами оказалось не-
что сине-черное, с блестящи-
ми огоньками и большим бе-
лым кругом. я неподвижно 
лежала на спине. 

ВыВести из раВноВесия
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тишина. неожиданное легкое чув-
ство покоя охватило меня. я лежала, 
по-прежнему лежала, и мне совсем не 
хотелось подниматься. как будто стоило 
только это сделать, и пришлось бы бе-
жать дальше, дальше злиться, нервни-
чать, плакать… а оставаясь, ничего этого 
не требовалось. минуты остановились, 
и никто уже меня не ждал. я стала хозяй-
кой своего времени. сама решала, что 
мне делать. 

а делать ничего и не хотелось. лежать 
спокойно, смотреть на небо, дышать зим-
ним воздухом и все… больше ничего…

я была счастлива. Хрупкие снежинки 
ложились на мое лицо и слегка щекота-
ли… как в детстве. я улыбнулась: в дет-
стве…

работа… возможно, если б я не спори-
ла с начальством и не возмущалась по пу-
стякам, никто бы ко мне не придирался.

Дети… наверно, мне бы стоило по-
больше уделять им внимания и не про-
водить выходные перед телевизором, а 
хоть раз сходить с ними погулять, вник-
нуть в их проблемы.

муж… давно мы с ним не говорили по 
душам. а жаль, раньше постоянно дели-
лись тем, что скрывали от остальных… и 
вот, стали скрывать и друг от друга.

родители… мои милые, как же я их 
люблю. но с годами не замечаю, что и 
мои мальчишки стали такими же по отно-
шению ко мне, как и я к своим. забываю 
подготовить подарок на праздники, мол-
чу, когда нужно говорить, ворчу, когда 
требуется только лишь извиниться.

квартира… такая просторная и свет-
лая. как же повезло, что нам предоста-
вили ее в рассрочку. совсем немного – и 
квартира будет наша.

соседи… и когда я в последний раз 
к ним заходила? они сами убираются в 
подъезде, чтоб не скидываться всем на 
уборку, а мне жалко какую-то четверть 
зарплаты на новую покраску. но и кто же 
я после этого?

я привстала, отряхнулась, достала 
телефон. на заставке была фотография 
моей семьи – все смеются и все счаст-
ливы… как же я все испортила за один 
только год.

я позвонила сыну, зная, что он все еще 
на меня в обиде. 

– Да, мам? – сказал он серьезно.
– привет, мой маленький, – произнес-

ла я ласково, – вы дома?
– Да, делаем уроки.
– а папа дома?
– смотрит телевизор, – и добавил со 

вздохом: – один. мы ели, а он не захотел.
я замолчала, смахнула с щеки снеж-

ные хлопья. 
– передать ему трубку?
– нет, лучше слова мои передай… ска-

жи, что я его очень люблю.
– Хорошо, мам, – оживился сын, – а ты 

скоро?
– скоро, скоро, – засмеялась я. – и на ва-

шем месте я бы поторопилась с уроками.
он недоуменно усмехнулся.
– но кто-то же должен пойти со мной 

выбирать коньки.
– мама! – обрадовался он. – может, мы 

сегодня и на ночной каток сходим? все 
вместе.

я задумчиво посмотрела на гладкий 
лед у себя под ногами и непроизвольно 
представила лица собравшихся за сто-
лом «мажоров». Да, какой же, наверно, 
организатор сейчас злой, ждет меня би-
тый час, а я и не спешу никуда. и не нужна 
мне никакая вторая работа.

– конечно, сынок, – согласилась я, – 
вот накормим нашего папу и пойдем. все 
вместе. как раньше…
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нищие, попрошайки, бродяги, бомжи, 
убогие калеки, опустившиеся неудач-
ники… каких только нет! в печальном 
мире несчастливых у каждого свой по-
черк в жизни, каждый старается держать 
«честь» своей «профессии». объединяет 
их всех одно – выпрашивание денег.

они пристроились по периметру бой-
кого рынка, у забегаловок и ларьков, 
вымаливая на пропитание. выделяются 
среди них своим норовом цыгане и пред-
ставители прочих племен восточных 
стран. они работают, разделившись на 
«семьи», в которых проходит их жизнь. 
а главы «семей», возможно, живут где-то 
другой жизнью, не теряя над ними свое-
го контроля. из малышей кто-то танцует, 
поет, дети постарше просят милостыню, 
даже не просят, а нагло требуют, словно 
мы им должны.

мимо попрошаек стараешься пройти 
быстрее, будто чувствуя свою вину, будто 
и ты имеешь отношение к тому, что они 
оказались на дне жизни. и всем ведь не 
угодишь, вынужден выбрать, кому по-
дать, а кого обойти вниманием.

обходишь пьяниц с побитыми лица-
ми, тут же пропивающих «заработан-
ную» мелочь; при этом преодолеваешь 
тягостное чувство, что им нельзя пода-
вать. а заметишь кого-то, еще не совсем 
втянувшегося в «профессию», например, 
жалких старух, это другое дело. их мож-
но определить сразу, им подают многие, 
и ты тоже, решив, что столько людей не 
могут ошибиться.

однако жизнь каждый день препод-
носит новые чудеса. и постепенно пони-
маешь, что даже среди тех, кто по виду 
еще не втянулся в «профессию», есть «ма-
стера» высокого класса.

я, например, узнал двух таких стару-
шек.

на одной из центральных улиц горо-
да, на месте, где проходит много народа, 
постоянно сидела (возможно, и сейчас 
сидит), выпрашивая подаяние, пожилая 
женщина. как и другие, и я подавал ей 
несколько раз. но однажды увидел ее в 
другом конце города: она, теперь в обра-
зе щедрой бабушки, угощала за столиком 
в летнем кафе целую стайку детишек, на-
верняка, своих внуков.

от увиденной картины я обомлел…
а по соседству со мной в большом се-

мействе жила столетняя старушка. ино-
гда домашние относят ее за угол дома и 
там сажают у тротуара, по которому ходят 
на базар. весь долгий день сидит там она, 
иссохшая, полоумная, положив перед со-
бой миску, куда сердобольные прохожие 
бросают мелочь. за старушкой время от 
времени приходят то пожилая дочь, то ее 
внук, мужчина зрелых лет, то еще юный 
правнук.

что поделаешь? в стране, где давно 
потеряны многие добродетели, каждый 
выживает по-своему.

арбен карДаш

кто такие
рассказ
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а что поделать с теми, кто сидит, дер-
жа на коленях неумело надписанную кар-
тонку: «у нас нет ни жилья, ни еды. одна 
надежда на вас, добрые люди»? молодая 
женщина вызывает жалость, говоря, что 
муж выгнал ее с грудным младенцем. а 
закутанный в тряпье малыш – ты не ви-
дишь его – спит себе. неужели бедные 
сироты могут так крепко спать под неу-
молчный базарный гам? 

вот сидит женщина. с головы до ног 
в черном, платок надвинут на глаза. из-
под платка выглядывает острый нос. по-
качивает младенца, крепко прижав его к 
груди. но не похоже на то, как укачивают 
детей, и вместо колыбельной звучит не-
внятное протяжное мычание. а на кар-
тонке рядом написано: «люди, я сегодня 
ничего не ела, в груди нет молока. умо-
ляю, не обделяйте нас добротой». 

«исстрадалась, бедная, – думаю, – надо 
подать». и не задумываешься над тем, 
что свой призыв на истрепанном «плака-
те» она написала не сегодня и не вчера, а 
выставляет его уже, видно, давно.

вернувшись с рынка, с тяжелым серд-
цем вышел на балкон. с моего четвер-

того этажа хорошо видно, что творится 
внизу. вдруг среди спешащих людей мой 
взгляд выхватывает ту самую женщину, 
с головы до ног закутанную в черное, с 
платком, надвинутым на глаза. она, ни-
чего не евшая весь день, оставшаяся без 
молока в груди для младенца, быстрыми 
шагами идет в сторону нашего дома. по-
ходка у нее совсем не женская. и держит 
ребенка не по-матерински. «огрубела…» 
– пытаюсь я усомниться в своем предпо-
ложении.

но – нет. она идет быстро и смело, 
вдруг ныряет в гущу деревьев и кустов, 
которые скрывают окна первого этажа 
нашего дома. я жду: когда она выйдет от-
туда?

через некоторое время из-под ветвей 
с густой листвой появляется мужчина со 
спортивной сумкой, походкой смахиваю-
щий на ту женщину в черном. уходя, он 
оглядывается по сторонам – не заметили 
ли его, но посмотреть на верхние этажи 
не догадывается…

пестра, разнообразна нынешняя 
жизнь. порой кажется, что не осталось 
никого, кто поднял бы голову, посмотрел 
в небо и… устыдился.
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